
ПРОЕКТ Оправданных
граждан запретят
повторно преследовать

Не вините зря 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России внесло в Госдуму проект по-
правок в УПК, прописывающий порядок возобновления 
закрытых дел. Если человек уже был один раз оправдан, 
правоохранителям придется искать веские причины, 
чтобы вновь предъявить те же самые обвинения.

«Проект предлагает ввести годичный срок, в течение 
которого прокурор или руководитель следственного ор-
гана вправе отменить постановление о прекращении уго-
ловного дела, — пояснил «РГ» председатель правления 
 Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — По исте-
чении такого срока отмена допускается только с санкции 
суда. При этом прокурору надо будет обосновать свое хо-
датайство. Предлагаемые нормы позволят гарантировать 
эффективную защиту от незаконного и необоснованного 
возобновления уголовного преследования».

Законодательная инициатива подготовлена по пред-
писанию Конституционного суда России, рассмотревше-
го заявление жителя Краснодара М. В 2009 году мужчина 
был оправдан судом, но вышестоящая инстанция отмени-
ла решение. С тех пор его дело несколько раз за-
крывалось и открывалось. Человек оставался 
в подвешенном состоянии.

НАЛОГИ Декларацию
о доходах физлиц
можно отправить по почте

Успеть
за два дня

Евгений Гайва

ДО ЗАВЕРШЕНИЯ подачи декларации о доходах физ-
лиц остается два рабочих дня: сегодня, 28 апреля и 3 мая. 
В этом году финальная дата сдвинулась с 30 апреля на 
3 мая из-за переноса выходных дней.

Заполненную декларацию по форме 3-НДФД (налог 
на доходы физических лиц) можно привезти в налоговую 
инспекцию лично. Но если в оставшееся время уже не 
успеть, можно воспользоваться «Личным кабинетом на-
логоплательщика для физических лиц», это самый удоб-
ный способ, поясняют «Российской газете» в Федераль-
ной налоговой службе (ФНС). Заполняется декларация 
в интерактивном режиме без скачивания программы. 
Подписывается документ усиленной неквалифициро-
ванной электронной подписью, которую нетрудно ска-
чать и установить прямо из «Личного кабинета».

Можно отправить декларацию по почте. Приложить 
опись вложений, а датой сдачи будет дата отправления, 
поясняет партнер бюро «Деловой фарватер» 
Антон Соничев. На почтовом штемпеле должна 
стоять дата 3 мая 2018 года или более ранняя.

Россия 

и Япония   

в поисках 

«Точек 

соприкосно-

вения» 

Фальсифицированные 

молоко и сыры можно 

определить по содер-

жанию растительных 

жиров и низкой цене

Александр Новак: 
Средняя длительность 
отключения электричества 
при аварии сократилась 
до 1 часа 
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Право Павел Крашенинников: Новые законы о наследстве помогут 
избежать острых семейных конфликтов

Выполнение завещанного

Петр Лихоманов

С
трашная дата — 2 мая 2014 
года, день, когда «победи-
тели майдана» совершили 

массовое убийство одесситов, с 
каждым годом, прошедшим по-
сле похорон жертв, не теряет 
своего скорбного смысла и зна-
чения. И чем сильнее о ней стара-
ются забыть организаторы пре-
ступления, не оставляющие по-
пыток обвинить жертв в их соб-
ственной смерти, тем более оче-
видной становится вина. 

Забыть о пролитой «по воле 
майдана» крови не дают одесси-
ты, которые в этот день снова 
придут к Дому Профсоюзов, что-
бы скорбная дата не слилась с 
безликими «майскими выходны-
ми», не превратилась в рутину, 
как того наверняка хочется кому-
то очень испуганному в Киеве. 
Как пройдет 2 мая в Одессе в 
этом году — манеру поведения 

властей и распорядок неофици-
альных траурных мероприятий — 
несложно предсказать заранее. 
Пятиэтажное здание по адресу: 
Куликово поле, дом 1 — Дом Про-
фсоюзов, который по-прежнему 
стоит пустым и запущенным, от-
куда съехали все организации, а 
идея разместить там штаб ВМС 
Украины забылась сама собой, 
будет оцеплено тысячей поли-
цейских, а еще тысяча перекроет 
близлежащие улицы и привок-
зальную площадь. 

Об этом за неделю предупре-
дил начальник областной поли-
ции Дмитрий Головин, пообе-
щавший также присутствие на 
месте «кинологической и взры-
вотехнической служб». А значит, 
допуск одесситов к месту траге-
дии будет ограничен из-за пои-
ска взрывных устройств на абсо-
лютно пустой и с ночи 
оцепленной полицией 
площади. 

Борис Ямшанов

С
емейные драмы слу-
чаются чаще всего по-
тому, что далеко не 
все знают наследст-
венные порядки, и уж 

совсем редко кто готовится зара-
нее урегулировать свои имуще-
ственные отношения после смер-
ти. Поэтому итоги начавшегося в 
четверг обсуждения в Государст-
венной Думе законопроекта о 
совместном завещании супругов 
и наследственном договоре бу-
дут иметь очень важное значение 
для многих наших семей. Потому 
что вместе с законом о наследст-
венных фондах, который уже 

принят, будущий новый закон 
поможет спокойно и справедли-
во решать вопросы о наследстве, 
избегая ненужных ссор и судеб-
ных процессов.

Чтобы помочь читателям луч-

ше разобраться в сложных кол-
лизиях наследственного права, 
мы попросили автора законопро-
екта, председателя Комитета Го-
сударственной Думы по государ-
ственному строительству и зако-

нодательству Павла Крашенин-
никова прокомментировать дей-
ствующие и вносимые нормы.

Павел Владимирович, что ни 
день, мы наблюдаем за семейны-
ми баталиями: внуки выгоняют 
из дома бабушку, мать бьется с 
дочерью, брат судится с братом. 
Все из-за наследства, особенно 
после внезапной кончины главы 
семейства. Разве нет вариантов, 
чтобы решить все вопросы за-
благовременно и полюбовно?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такие вари-
анты существуют, в зарубежной 
практике они успешно применя-
ются уже более 100 лет. Это такие 
наследственные конструкции, 

как совместное завещание су-
пругов, наследственный договор, 
наследственные фонды. Посте-
пенно они входят и в нашу юрис-
дикцию. Уже принят закон о по-
смертных наследственных фон-
дах, с 1 сентября этого года он 
вступает в силу. Законопроект о 
совместном завещании супругов 
и наследственном договоре дает 
возможность заранее решить 
судьбу имущества и уменьшить 
вероятность конфликтов за на-
следство между лицами, 
которые могут призы-
ваться к наследованию. 

ПАМЯТЬ Одесситы не могут забыть о погибших 2 мая

Неизменность трагедии

3
Ключевая став-
ка Банка России 
останется   
на уровне  
7,25 процента

4
Серию терак-
тов предотвра-
тили оператив-
ники ФСБ 

7
«Кинотавр» 
расширится   
за счет конкур-
са фильмов-
дебютантов 

8
Первомай   
в столице —  
как быстро и 
удобно добрать-
ся до главных 
мест праздника  

9
История чело-
века, который 
хотел постро-
ить капитализм 
с человеческим 
лицом 

11
Ринат 
Билялетдинов: 
«Локомотив» 
станет чемпио-
ном уже в бли-
жайшем туре

ДИАЛОГ

КОНТРОЛЬ

По завещанию, которое супруги 
составили при жизни, не нужно 
делить совместную собственность.

Теплую погоду
и небольшие дожди
на майские праздники 
обещает 
Гидрометцентр
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Акцент

 Закон о совместном завеща-
нии супругов и наследствен-
ном договоре позволит зара-
нее решить судьбу имущества
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Забыть о пролитой крови не дают одесситы: в этот день снова придут к Дому профсоюзов.

Австралийский доллар  47,3142
Азербайджанский манат  36,8651
Армянский драм**  12,9814
Белорусский рубль  31,1992
Болгарский лев  38,7198
Бразильский реал  18,0475

Венгерский форинт**  24,2293
Вон Республики Корея***  58,2744
Гонконгский доллар* 79,9220
Датская крона*  10,1651
Доллар США  62,7260
Евро  75,7605

Индийская рупия**  93,9223
Казахстанский тенге**  19,1404
Канадский доллар  48,6437
Киргизский сом**  91,1053
Китайский юань*  98,8605
Молдавский лей*  37,8095

Новый туркменский манат  17,9474
Норвежская крона*  78,2276
Польский злотый  17,9156
Румынский лей  16,2381
СДР  90,5525
Сингапурский доллар  47,2477

Таджикский сомони*  70,5540
Турецкая лира  15,4570
Узбекский сум***  77,7450
Украинская гривна*  23,9504
Фунт стерлингов  87,0762
Чешская крона*  29,7364

Шведская крона*  71,8519
Швейцарский франк  63,2637
Южноафриканский рэнд*  50,6316
Японская иена**  57,3757

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.04.17

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 3 мая
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Успеть
за два дня

Пропуск срока влечет санкции. «Штраф за не-
представление декларации в срок — 5 процентов 
не уплаченной в срок суммы налога за каждый 

месяц, но не более 30 процентов указанной суммы и не 
менее тысячи рублей», — поясняют в Федеральной налого-
вой службе.

Кому же стоит позаботиться о своевременной подаче 
декларации? Граждан, которые должны отчитаться о дохо-
дах, можно разделить на две группы. 

Во-первых, подают декларацию физические лица, по-
лучившие доходы, с которых не уплачен налог. 

Среди них, например, те, кто в 2017 году продал авто-
мобиль или квартиру, которая была в собственности 
меньше трех лет. Также декларируют свои доходы гражда-
не, которые сдавали в аренду квартиру или получали дру-
гие доходы, например, выиграли в лотерею или получили 
в подарок недвижимость не от близких родственников. 
Близкими родственниками считаются родители, дети, су-
пруги, братья и сестры. Отчитываются о доходах и те, кто 
получил вознаграждение как автор или наследник авто-
ров произведений науки, литературы, искусства и изо-
бретений или получил доходы от зарубежных источников.

Во-вторых, декларацию подают те, кто занимается дея-
тельностью, приносящей доход.

 Среди них индивидуальные предприниматели, медиа-
торы, арбитражные управляющие, оценщики, патентные 
поверенные нотариусы, занимающиеся частной практи-
кой, адвокаты, учредившие адвокатские кабинеты, и дру-
гие частнопрактикующие лица. 

Доходы физических лиц облагаются налогом по ставке 
13 процентов от полученных сумм. В Федеральной нало-
говой службе напомнили, что рассчитанную сумму нало-
га нужно заплатить до 16 июля этого года. 

А вот с декларациями для получения различных нало-
говых вычетов можно не спешить. По закону, их можно на-
правлять в налоговую инспекцию в любое время в течение 
года.

ВЛАСТЬ Владимир Путин
поговорил
с законодателями
о развитии страны

В главном 
чтении

Татьяна Замахина,
Санкт-Петербург

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин поставил новые зада-
чи перед Советом законодателей, который собрался вче-
ра в Таврическом дворце в Санкт-Петербурге. В свою 
очередь сенаторы, депутаты, а также представители ре-
гионов представили президенту свои инициативы. Сре-
ди них и такие, как меры по борьбе с дефицитом медиков, 
варианты создания цивилизованного рынка интеллекту-
альной собственности. 

Встреча состоялась в День российского парламента-
ризма, так что выступление президента началось с по-
здравлений с праздником. Глава государства поблагода-
рил совет за успехи в обеспечении единого правового 
пространства страны. По его словам, глобальная цель — 
создать единую правовую систему, где региональные 
акты были бы встроены в общую концепцию, разумно 
дополняли федеральное регулирование. «Требуется 
гибкое, современное законодательство, нацеленное 
на развитие высоких технологий во всех областях, а это 
значит — расширение пространства свободы для пред-
принимательства, научного, творческого поиска, нова-
торства», — подчеркнул Владимир Путин. В этой связи 
президент рекомендовал усилить контакты с научным 
сообществом и еще плотнее взаимодействовать с каб-
мином. 

Он также призвал 
обеспечить обрат-
ную связь с избира-
телями. «Будьте ря-
дом с людьми, в том 
числе в непростых 
для граждан ситуа-
циях, — рекомендо-
вал президент. — 

Только при таком общении могут рождаться законопро-
екты, востребованные обществом». Он привел в пример 
такие важные сферы, как ЖКХ, здравоохранение.

Как раз качество медуслуг стало одной из главных тем 
совета. Спикер Госдумы Вячеслав Володин предложил 
меру, которая позволит бороться с дефицитом медиков 
в первичном звене. Он привел данные, согласно которым 
дефицит среднего медицинского персонала в фельдшер-
ско-акушерских пунктах и врачебных амбулаториях во 
многих регионах — более 200 тысяч человек. А после 
того, как будет обеспечено восстановление сети первич-
ного звена, эта проблема станет еще острее.

В этой связи в Госдуме считают важным уделить это-
му вопросу особое внимание. Глава нижней палаты пред-
ложил уже в этом году сформировать программу целево-
го набора и подготовки среднего медперсонала для пер-
вичного звена.

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко 
предложила разработать меры по повышению эффек-
тивности госфинансирования оказания населению мед-
помощи. Она подчеркнула, что мировой опыт свидетель-
ствует о том, что система финансирования, созданная 
еще Николаем Семашко, оказалась одной из лучших. 
В страховой системе много недочетов, считает Матвиен-
ко. Путин в ответ призвал совершенствовать страховую 
систему в медицине, но аккуратно. Ведь «если мы сейчас 
начнем ликвидировать страховые формы медицины, то 
перейдем к полному хаосу в этой сфере».

Среди обсуждаемых тем была и цифровизация стра-
ны. Матвиенко обратилась к президенту с просьбой по-
ручить ускорить разработку национальной стратегии 
и закона об интеллектуальной собственности. Она также 
попросила определить в будущем составе правительства 
единый орган по выработке госполитики в данной сфере. 
Кроме того, она поинтересовалась у президента на тему 
стратегии пространственного развития страны — не ко-
снется ли она только больших городов? Путин развеял 
такого рода опасения. По его словам, стратегия сосредо-
точится на развитии территорий между населенными 
пунктами, хотя о городах тоже не забудут. «Ни в коем 
случае нельзя скатиться к новому изданию советского 
Госплана», — подчеркнул президент.

Ответил он и на обеспокоенность Вячеслава Володи-
на по поводу роста кадастровой стоимости имущества. 
Глава нижней палаты предложил проанализировать при-
чины перекосов при ее определении. «Расчет должен 
быть справедливым, а стоимость — посильной для лю-
дей», — подчеркнул Володин. В ответ Путин поручил вни-
мательно отсмотреть ситуацию с этим показателем в ка-
ждом регионе. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил паводки в Волгоградской области

Вода и беда 
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев поручил руко-
водству Волгоградской об-

ласти завершить оказание помо-
щи гражданам, пострадавшим от 
паводка.

Глава правительства обсудил 
с губернатором Андреем Бочаро-
вым ситуацию в Волгоградской 
области, где продолжает действо-
вать режим чрезвычайной ситуа-
ции. Регион оказался под ударом 
паводка, причем такой силы сти-
хию не фиксировали с 1964 года. 

В зоне бедствия оказались около 
360 тысяч жителей в 12 муници-
пальных образованиях. Вода от-
ступает, но один район все еще 
находится в зоне подтопления. 
По словам Бочарова, всего оттуда 
эвакуировали 868 человек, но 
сейчас в пунктах временного 

размещения нет ни одного чело-
века. Все учреждения социаль-
ной сферы и системы жизнеобес-
печения работают в полном объ-
еме.  «На всех территориях, 
 подвергшихся подтоплению, уже 
проведены аварийно-восстано-
вительные работы, сегодня про-
должаются работы по ликвида-
ции ущерба, — рассказал глава 
области. — Также мы предостав-
ляем помощь людям, оказавшим-
ся в сложной жизненной ситуа-

ции, во всех муниципальных 
образованиях работают комис-
сии для определения ущерба 
и оказания содействия гражда-
нам». Он отметил, что благодаря 
слаженной работе удалось избе-
жать более серьезного ущерба.

— Нужно довести всю эту ра-
боту до конца, чтобы люди полу-
чили и выплаты причитающие-
ся, и в целом держать ситуацию 
под контролем, — распорядился 
премьер.

ПРАВО

КС РФ обязал
страховщиков
считаться
с датой приема
документов
на выплату

КОГДА 
НАСТУПИТ 
СРОК

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
разъяснил страховым компаниям 
порядок выплаты неустойки 
в случаях необоснованной задер-
жки страховых сумм. Предметом 
изучения судей стала статья зако-
на «Об обязательном государст-
венном страховании жизни и здо-
ровья военнослужащих, граждан, 
призванных на военные сборы, 
лиц рядового и начальствующего 
состава органов внутренних дел 
РФ, Государственной противопо-
жарной службы, сотрудников уч-
реждений и органов уголовно-ис-
полнительной системы, сотруд-
ников войск национальной гвар-
дии РФ», неопределенность в ко-
торой усмотрел бывший сотруд-
ник ФСИН Иван Матросов из Чу-
вашии.

Как следует из материалов 
суда, в 2011 году Матросов полу-
чил травму, не связанную с про-
хождением службы, но столь се-
рьезную, что последствиями ста-
ли установление инвалидности 
и увольнение со службы по состо-
янию здоровья. В соответствии 
с законом военнослужащие 
и приравненные к ним сотрудни-
ки имеют право на служебную 
страховку. За выплатой Матросов 
обратился в компанию, с которой 
у его работодателя был заключен 
договор, но получил отказ. Прои-
зошло это только в 2014 году, од-
нако закон признает страховым 

случаем получение инвалидности 
в течение года с момента увольне-
ния со службы, и в случае Матро-
сова это требование было соблю-
дено.

Тем не менее страховщики 
бывшему сотруднику в выплате 
отказали на том основании, что 
он неправильно оформил доку-
менты, а когда Матросов добился 
решения в свою пользу в суде, от-
казались платить неустойку за 
нарушение сроков выплаты — 
845 тысяч рублей. 

Основная коллизия этого 
дела — установление точного сро-
ка наступления выплаты. Если ис-
числять его с момента оконча-
тельного решения суда, то Матро-
сову причитается всего 88 тысяч 
рублей, если же считать, что за 
страховой выплатой истец обра-
тился надлежащим образом 
и должен был получить ее не позд-
нее 31 декабря 2014 года — то 
в 10 раз больше. По мнению зая-
вителя, такой подход ущемляют 
его право на судебную защиту.

Решение КС по данному делу 
основано на ранее высказанных 
правовых позициях.

— Именно день получения 
страховщиком документов, необ-
ходимых для принятия решения 
о выплате по договору обязатель-
ного государственного страхова-
ния, указан в качестве момента, 
с которого исчисляется предо-
ставленный ему для осуществле-
ния этой выплаты 15-дневный 
срок, — указал КС.

Следуя этой позиции, суд при-
знал норму, оспоренную Матро-
совым, соответствующей Консти-
туции. Однако дал ей правопри-
менительное толкование, кото-
рое отныне обязательно для ис-
пользования как страховыми 
компаниями, так и судами. 

— Положение не предполагает 
отказ выгодоприобретателю 
в выплате неустойки за необо-
снованную задержку страховщи-
ком выплаты страховых сумм 
по обязательному государствен-
ному страхованию жизни и здо-
ровья за период после истечения 
15-дневного срока со дня получе-
ния документов для принятия ре-
шения о выплате страховых 
сумм, — указал КС РФ, — со ссыл-
кой на наличие между ними су-
дебного спора о выплате страхо-
вых сумм, если из состава и со-
держания полученных докумен-
тов следовало, что выгодоприо-
бретатель имеет право на соот-
ветствующую выплату. 

Дело Ивана Матросова подле-
жит пересмотру.

Президент Владимир Путин поручил подготовить атлас мира
без искажений географической правды

Своими именами

Кира Латухина, Санкт-Петербург 

Н
ельзя не реагировать 
на искажение исто-
рической и геогра-
фической правды, 
заявил глава госу-

дарства на заседании попечи-
тельского совета Русского геог-
рафического общества в Санкт-
Петербурге: нужен атлас мира 
с верными топонимами.

«Сегодня мы сталкиваемся 
с ситуацией, когда русские на-
звания, которые давали еще 
в прошлые века и десятилетия 
наши исследователи и путешест-
венники, постепенно вытесняют-
ся с карт мира, — констатировал 
президент. — Тем самым стирает-
ся и память о вкладе России в из-
учение планеты и в развитие нау-
ки. Особенно это заметно в Ан-
тарктиде, где имена, данные пер-
вооткрывателями континента 
Лазаревым и Беллинсгаузеном, 
почти вышли из оборота. Сегодня 
лишь единицы знают, что изна-
чальное, историческое название 
острова Смит — это Бородино, 
что Сноу — это Малый Ярославец, 
а Ливингстон — на самом деле 
Смоленск и так далее».

«А ведь в 2020 году мы будем 
праздновать юбилей открытия 
Антарктиды, — продолжил глава 
государства. — Это было сделано 
именно русскими мореплавате-
лями». «Примеры замещения на-
званий — не только в далекой Ан-
тарктиде. Есть примеры и тут по-

ближе», — добавил он, но не кон-
кретизировал.

«Все это стало возможным 
в том числе из-за отсутствия сов-
ременных отечественных геогра-
фических карт, — подчеркнул Пу-
тин. — В свободном доступе лишь 
иностранные, где, как правило, 
фигурируют вторичные имена 
географических объектов». При 
самом активном участии РГО 
предлагается подготовить новый 
российский атлас мира, «в кото-
ром все подобные случаи будут 
верно трактоваться», заявил он. 

«Никому ничего не собираем-
ся навязывать, это не нужно, но 
попустительствовать, не реаги-
ровать на искажение историче-
ской и географической правды 
и справедливости мы не впра-
ве», — добавил президент.

«Прошу заняться созданием 
атласа Росреестр вместе с эк-
спертами РГО и при участии мин-
обороны, которому в рамках всех 
необходимых процедур следует 
обеспечить доступность своих 
картографических материалов 
для составителей атласа и в це-
лом для путешественников, ту-
ристов, автолюбителей, в том чи-
сле в формате современных 
компьютерных технологий, ра-
ботающих онлайн, — указал глава 
государства. — Гриф секретности 
на многих картах явно устарел 
и выглядит просто архаично».

Путин объявил, что концеп-
ция географического образова-
ния, разработанная РГО, полно-
стью готова и будет утверждена 
минобрнауки. Также он расска-
зал об идее названия новых улиц 

в честь географов и путешествен-
ников, но предостерег от «кампа-
нейщины».

Глава ВТБ Андрей Костин до-
ложил о проекте восстановления 
лесов: на одной площадке в Ир-
кутском лесничестве не хватает 
1040 деревьев. Он обратился 
к президенту: «Если вы не возра-
жаете, то мы посадим эти недо-
стающие деревья от вашего име-
ни. Но для этого нам нужна ваша 
команда, чтобы списать с вашего 
счета в банке ВТБ 104 тысячи 
рублей, потому что каждое дере-
во стоит 100 рублей». Путин не 
возражал. Тогда Костин показал 
сертификат, подтверждающий 
взнос, и координаты места, где 
будут сосны. Почти сразу же он 
встал и направился к президенту 
передать бумагу. «За деньгами 
уже идете? — улыбнулся глава го-
сударства. — Страшные люди эти 
банкиры».

О новом географическом от-
крытии в Арктике поведали 
школьники. «Товарищ прези-
дент, разрешите доложить: тер-
ритория России увеличилась на 
290 тысяч кв. метров», — объяви-
ла Валерия Саенко. Она сообщи-
ла, что в «Артеке» провели кон-
курс на название одного из 
островов и единогласно реши-
ли — Хрустальный. «Так и сдела-
ем», — поддержал глава государ-
ства. А потом с улыбкой спросил: 
«Вы наблюдали, какие-то остро-
ва с другой стороны не исчезли, 
нет? Под покровом снега и льда?»

«Мы заметили, что со стороны 
Баренцева моря ледники тают 
значительно быстрее, примерно 
в два раза больше, и начали на-
блюдать именно за западным по-
бережьем архипелага, и обнару-
жили в январе 2016 года новый 
остров... В декабре 2017 года об-
наружили уже второй остров 
у ледника Вилькицкий-южный. 
Сейчас очень сильно меняется 
климат в Арктике и ледники 
сильно тают. Поэтому образуют-
ся новые острова», — заметила де-
вушка. «Специалисты считают, 
что в то время, когда что-то где-то 
тает, это не шутка, в других райо-
нах происходит накопление льда 
и снега. Вот на это тоже нужно 
посмотреть», — прокомментиро-
вал Путин.

Еще президенту рассказали 
про другую сенсацию — находку 
хорошо сохранившегося древне-
го пещерного львенка, и о только 
начинающемся проекте по иссле-
дованию морских единорогов — 
нарвалов.

Состоялась церемония награ-
ждения. Золотую медаль имени 
Миклухо-Маклая получила про-
фессор, доктор этнологии Улле 
Йоханссен, золотую медаль име-
ни Сенкевича — гендиректор ВГ-
ТРК Олег Добродеев. Такую же на-
граду заслужила телепрограмма 
«В мире животных» — получил ее 
легендарный Николай Дроздов.

Владимир Путин и Сергей Шойгу 
вручили медали РГО участникам 
различных проектов.

Дмитрий Медведев поручил Андрею Бочарову завершить оказание помощи гражданам, пострадавшим от паводка.

Акцент

 Сегодня лишь единицы знают, 
что изначальное, историческое 
название острова Смит 
в Антарктиде — это Бородино, 
что Сноу — это Малый 
Ярославец, а Ливингстон — 
на самом деле Смоленск

Глобальная цель — 
создать единую 
правовую систему

Суд признал норму 
соответствующей 
Конституции. 
Но дал ей толкова-
ние, обязательное 
для страховщиков

Акцент

 В зоне бедствия оказались 
около 360 тысяч жителей
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В условиях санкций премьер-министр Дмитрий Медведев считает самым важ-

ным сохранение баланса в экономике. «Когда на страну вот таким образом нава-

ливаются различные внешние силы, когда сама структура экономики не являет-

ся в государстве идеальной, самое главное — не допустить разбалансировки эко-

номики, нормальной хозяйственной жизни», — заявил глава правительства в ин-

тервью программе «Вести в субботу» на телеканале «Россия 1». Он напомнил, что 

за последние шесть лет рост ВВП страны составил 5 процентов. «Это неплохо 

с учетом того, что в определенный период он провалился на минус 3 процента, — 

заметил Медведев. — При том, что, я напомню, например, в период 2008 и 2009 

годов наша экономика проваливалась на 8 и даже более процентов».
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ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА 
Массовые отключения 
стали автоматическими

Быстрее света

Александра Воздвиженская

СБОИ в работе автоматики все еще остаются главной 
причиной системных аварий в электроэнергетике, при 
которых без света остаются большие территории. В то же 
время компании стали быстрее устранять нарушения 
при массовых отключениях, а средняя длительность еди-
ничных отключений упала на 40 процентов — до часа. 

Об этом рассказал министр энергетики Александр 
Новак на всероссийском совещании об итогах прохожде-
ния субъектами электроэнергетики осенне-зимнего пе-
риода. По его словам, неправильная работа устройств ре-
лейной защиты и автоматики (РЗА) стала причиной си-
стемных аварий более чем в половине случаев.

По сути, речь о коротких замыканиях, которые из-за 
неправильной работы РЗА запускают принцип домино, и 
большие территории друг за другом полностью выпада-
ют из системы энергоснабжения. Подобная ситуация на-
блюдалась ранее на Дальнем Востоке. Для локализации 
влияния замыканий на энергосистему страны минэнер-
го собиралось регламентировать взаимодействие между 
энергетиками федеральным нормативно-правовым ак-
том, однако он выпущен не был.

В этом осенне-зимнем периоде без электричества од-
новременно оставались до 78 тысяч человек. «Свою роль 
сыграло снижение среднесуточной температуры ниже 
климатической нормы в Сибирском, Уральском федераль-
ных округах, а также неблагоприятные погодные явления 
в Центральном, Северо-Западном и Дальневосточном 
округах в январе», — сказал Александр Новак. Кроме того, 
было много случаев перехода температуры через ноль, из-
за чего участилось образование льда на проводах. Количе-
ство плавок гололеда выросло на 5,6 процента, механиче-
ски лед удаляли в полтора раза чаще. Всего из-за гололеда 
число аварийных отключений выросло на 87 процентов.

Новак отдельно подчеркнул, что среднее время устра-
нения аварий при массовом нарушении электроснабже-
ния снизилось в истекшем осенне-зимнем периоде на 36 
минут, до 22 часов 35 минут, а общее число отключенных 
потребителей снизилось на четверть — до 657 тысяч. 
«Это свидетельствует о том, что мы движемся в правиль-
ном направлении — повышения надежности электро-
снабжения потребителей, а также о высоком уровне под-
готовки и оснащенности оперативного и ремонтного 
персонала организаций сетевого комплекса», — сказал 
министр. Средняя длительность отключений снизилась с 
1 часа 41 минуты до часа, при том что нормативные тре-
бования по надежности электроснабжения потребите-
лей предписывают: единичные перерывы в электроснаб-
жении не должны превышать 24 часа, а суммарно не мо-
гут быть более 72 часов в течение года.

До июля энергетики должны разработать и утвердить 
программы повышения надежности электроснабжения 
и передать их в федеральное ведомство. Впереди не ме-
нее сложное время, учитывая, что теперь все чаще про-
исходит переход сразу из зимы в лето — без весеннего пе-
риода, отметил гендиректор «Россетей» Павел Ливин-
ский. Это чревато ураганными явлениями, к чему энер-
гетики также готовы. Разгул стихии уже ощутили на себе 
потребители Центрального округа, пострадавшие от 
сильнейшего в истории метеонаблюдения урагана с ано-
мальными для этих территорий порывами ветра до 30 
метров в секунду 21 апреля. 

Не вините зря

Соответственно, не мог он и получить положен-
ную реабилитацию. Собственно, поэтому сле-
дователи подчас и проявляют упорство, предъ-

являя раз за разом одни и те же обвинения, уже опровер-
гнутые.    Ведь если признать ошибку, у кого-то могут воз-
никнуть проблемы по службе.

Впрочем, может быть и другая причина. Порой следо-
ватели действительно верят, что именно этот человек ви-
новен в преступлении. А то, что суд отверг доказательст-
ва, так дело может быть в уловках адвоката. Так рассу-
ждает следователь. Кто знает, иногда, возможно, в этом 
есть здравое зерно. Однако эмоции к делу не пришьешь. 
Нет доказательств — нет приговора. А бесконечно дони-
мать человека, на которого ничего нет, нельзя. 

Конституционный суд, рассмотрев жалобу, признал, 
что нормы не противоречат Основному Закону, а вот 
практика — противоречит. 

«Как указал Конституционный суд России, отсутст-
вие в уголовно-процессуальном законе срока для отмены 
постановления о прекращении уголовного дела либо уго-
ловного преследования, вынесенного на досудебной ста-
дии уголовного судопроизводства, умаляет гарантии за-
щиты от необоснованного возобновления прекращенно-
го уголовного преследования, создает для лица постоян-
ную угрозу привлечения к уголовной ответственности», 
— пояснил Владимир Груздев.

Поэтому правительственный законопроект и предла-
гает четко прописать процедуры, которые станут своего 
рода защитными механизмами для гражданина.

Кроме того, недавно правительство страны внесло в 
парламент еще один важный проект, корректирующий 
процессуальные законы по предписаниям КС. На этот 
раз правки предлагается внести в ГПК и Кодекс админи-
стративного судопроизводства. Как отметил Владимир 
Груздев, предлагаемые нормы совершенствуют правила 
пересмотра вступивших в силу судебных решений в слу-
чае изменения обстоятельств. Речь о ситуациях, когда 
изменилось толкование норм. Скажем, вышло постанов-
ление пленума Верховного суда России или даны специ-
альные разъяснения в обзоре судебной практики.

«Решение может быть пересмотрено, если измени-
лось толкование норм, на основе которых был принят су-
дебный акт, — говорит председатель правления АЮР. — 
При этом закрепляется недопустимость придания 
обратной силы толкования правовых норм, ухудшающе-
го положение граждан в их правоотношениях с органами 
государственной власти». 

Проект устанавливает конкретные сроки: решение 
может быть пересмотрено в течение шести месяцев по-
сле того, как изменилось толкование. 

ФИНАНСЫ

ЦБ не снизил 
ключевую 
ставку

РУБЛЬ НАЖАЛ 
НА ПАУЗУ

Роман Маркелов

СОВЕТ директоров Банка Рос-
сии в пятницу ожидаемо сохра-
нил ключевую ставку на уровне 
7,25 процента. Главным фактором 
такого решения стало апрельское 
ослабление рубля из-за геополи-
тической напряженности. До 
формального перехода ключевой 
ставки к нейтральному уровню 
остается буквально один шаг, что 
способно уменьшить число сни-
жений ключевой ставки в 2018 
году. 

Годовая инфляция остается на 
низком уровне, констатировал 
ЦБ в релизе по итогам заседания. 
В марте темп прироста потреби-
тельских цен составлял 2,4 про-
цента, в апреле он оценивается в 
2,3—2,5 процента. В марте также 
зафиксировано снижение инфля-
ционных ожиданий населения до 
очередного исторического мини-
мума — 7,8 процента. Однако учи-
тывая апрельское ослабление ру-
бля, еще не ясно, как этот показа-
тель поведет себя  дальше. По 
оценкам ЦБ, снижение курса ру-
бля приведет к более быстрому 
приближению инфляции к четы-
рем процентам, но рисков превы-
шения этого уровня не будет без 
существенного изменения внеш-
них условий. В итоге регулятор 
повторил свой прогноз о том, что 
по итогам 2018 года инфляция 
впишется в 3—4 процента, а в 2019 
году она будет находиться вблизи 
четырех процентов.

Вместе с тем ЦБ отметил рост 
внешних и внутренних инфляци-
онных рисков. Это геополитика и 
ускоренный рост доходностей на 
развитых рынках — они могут 
приводить к всплескам волатиль-
ности и оказывать влияние на 
курсовые и инфляционные ожи-
дания. Нет определенности и по 
параметрам налогово-бюджет-
ных решений, чтобы оценить их 
влияние на инфляционную дина-
мику. Деловая активность также 
продолжает расти и почти не ока-
зывает дезинфляционного влия-
ния на динамику потребитель-
ских цен — это создает условия для 
возвращения инфляции к четы-
рем процентам, считает ЦБ. 

По оценке Банка России, по-
тенциал снижения ключевой 
ставки для формирования ней-
тральных денежно-кредитных ус-
ловий (это 6—7 процентов) не-
сколько уменьшился. В условиях 
некоторого роста страновой пре-
мии за риск и увеличения процен-
тных ставок на развитых рынках 
оценка нейтральной процентной 
ставки сместилась ближе к вер-
хней границе этого диапазона, 
подчеркивает ЦБ.

«Теперь из-за существующих 
проинфляционных рисков ЦБ мо-
жет принять решение о сохране-
нии ключевой ставки на текущем 
уровне до конца этого года», — до-
пускает аналитик группы иссле-
дований и прогнозирования 
АКРА Василиса Баранова. По ее 
мнению, на нейтральный уровень 
процентных ставок также может 
повлиять рост протекционизма в 
мировой торговле. Если сниже-
ние объемов торговли между 
странами и рост «закрытости» их 
экономик приведет к долгосроч-
ному росту глобальных процен-
тных ставок, то не исключено, что 
нейтральной отметкой для рубле-
вых ставок может стать текущий 
уровень, считает Баранова. Но 
при хорошем урожае и отсутст-
вии внешних шоков ЦБ летом мо-
жет продолжить снижение клю-
чевой ставки, говорит аналитик.

По мнению директора центра 
макроэкономического прогнози-
рования Бинбанка Наталии Ши-
ловой, нынешняя пауза в сниже-
нии ставки носит технический ха-
рактер, а цикл понижения про-
должится летом. «Ставка сохра-
нится в случае, если будет реали-
зован новый жесткий пакет сан-
кций против российских компа-
ний, либо если данные санкции 
будут ожидаться в ближайшее 
время», — говорит она. 

Следующее решение по клю-
чевой ставке ЦБ примет 15 июня, 
это заседание совета директоров 
будет опорным.  

АВТОПРОМ

На АвтоВАЗе
утвердили 
нового 
президента
концерна

ПОМЕНЯЛИ 
РУЛЕВОГО

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

СОВЕТ директоров АвтоВАЗа 
утвердил Ива Каракатзаниса 
президентом автоконцерна с 1 
июня 2018 года. Об этом говорит-
ся в сообщении компании. Ны-
нешний президент Николя Мор, 
работавший на заводе с 2016 
года, будет исполнять обязаннос-
ти старшего вице-президента 
Renault и руководителя региона 
Евразия. Также он сохранит пост 
в совете директоров АвтоВАЗа и 
таким образом, как надеются в 
Renault, продолжит курировать 
финансовое оздоровление то-
льяттинского предприятия.

Уход с поста президента Авто-
ВАЗа Мору прочили с начала 
года, когда 1 января этого года он 
возглавил евразийское подразде-
ление французов. А представите-
ли акционера завода — госкорпо-
рации «Ростех» — о грядущей 
смене руководства официально 
заявили в феврале.

Каракатзаниc, француз по 
происхождению, сейчас возглав-
ляет представительство Renault в 
Румынии (отвечает за всю ком-
мерческую и производственную 
деятельность) и является прези-
дентом и гендиректором компа-
нии Automobile Dacia SA.

Прогноз Жаркую погоду и дожди синоптики обещают с начала мая

Лето к нам приходит 
Ирина Жандарова 

С
иноптики прогнози-
руют по-настоящему 
летнюю погоду в сто-
лице на 1 мая. Темпе-
ратура уже в послед-

ний день апреля пробьет 20-гра-
дусную отметку, сообщил дирек-
тор Гидрометцентра Роман Виль-
фанд.  Атмосферный фон будет 
повышен, что обещает редкие до-
жди и малооблачное небо.

Также в Гидрометцентре уже 
составили прогноз на лето. В 
июне среднесуточная температу-
ра в Москве составит 16,6 граду-
са. «Средняя месячная темпера-
тура в Москве в июле составляет 
18,5 градуса», — уточнил он. В ав-
густе температура снова пойдет 
на спад, среднесуточные значе-
ния близки к 16 градусам.

Что касается конца апреля, то 
в Москве в первый день выход-
ных,  29 апреля, уже будет до +18 
градусов. А 1 мая термометры по-
кажут до +25 градусов.

Правда, погоду могут испор-
тить ливни и грозы, предупредил 
Роман Вильфанд. «Именно в 
условиях летней погоды, пере-
менной облачности, солнышка 
происходят взрывные процессы, 
не исключены кратковременные 
ливни с грозами», — сообщил Ро-
ман Вильфанд.

Их точную дату пока предска-
зать невозможно, отметил метео-
ролог, и пообещал, что 29—30 
апреля Гидрометцентр выпустит 
детализированный прогноз, в ко-
тором эти данные будут отраже-
ны. Директор Гидрометцентра 
напомнил, что 21 апреля в Мо-
скве сила ветра достигала 30 ме-
тров в секунду, что соответствует 
ураганным значениям. «Гово-
рить о том, что в этом году или в 
следующем будут повторяться 
ураганы – просто невозможно», - 
сказал он и уточнил, что опреде-
ленно можно сказать, что повто-
ряемость опасных явлений, в том 
числе связанных с ветром, в бли-
жайшее десятилетие будет расти. 

В Санкт-Петербурге на май-
ские праздники погода не такая 
хорошая, как в столице, до +15 
градусов, а после праздников уже 
не выше +13 градусов.

Пасмурная и дождливая пого-
да на большей части территории 
Приволжского федерального 
округа ожидается в субботу, 28 
апреля. Сильные ливни с гроза-
ми, град, ветер до 22 метров в се-
кунду. Несмотря на плотную об-
лачность, днем воздух прогреет-
ся до +18 градусов.

К выходным циклон переме-
стится на Урал, а в южной поло-
вине Центральной России уста-
новится солнечная и теплая пого-
да. Ночью возможны слабые за-
морозки, а днем температура бу-
дет повышаться до +25 градусов.

На юге Центрального округа 
воздух будет прогреваться до 
+27 градусов. Такая же погода на 
юге страны, в Сочи и Крыму, до 
+27 гарусов тепла,  солнечно. От-

дыхающие смогут в полной мере 
насладиться еще нежаркой при-
морской погодой. Правда, ку-
паться еще рано, температура 
воды всего +15 градусов. «Повы-
шение температуры происходит 
очень медленно, к 20-градусной 
отметке температура приблизит-
ся только в третьей декаде 
июня», — сообщил Вильфанд в 
разговоре с журналистом «Рос-
сийской газеты». 

Быстрее откроется сезон на 
реках. В Москве и Подмосковье 
самые стойкие купальщики смо-
гут открыть сезон в конце мая, а 
теплолюбивые к середине июня.

В майские праздники дефицит 
солнца будет наблюдаться за 
Уралом. Здесь холодный циклон 
опускает температуру до плюс  9 
—14 градусов днем, а по ночам и 
вовсе заморозки. Осадки воз-
можны в виде дождя со снегом.

Холодный воздух распростра-
няется и на юг Западной Сибири. 
Поэтому температура здесь не 
выше плюс 10 — 15 градусов, ме-
стами дожди. На севере региона — 
на Таймыре и в Эвенкии дожди 
будут переходить в снег и даже  
метель. На юге Красноярского 
края +20 градусов, а местами и 
выше, но дождливо и ветрено. 
Летняя погода в Забайкалье — 16—
21 градус тепла, дожди — редкие.

Сыро в майские праздники и 
на Дальнем Востоке. На севере 
региона возможен снег. В Якутии 
он пройдет 28—29 апреля, в по-
следующие дни циклон переме-
стится на юг Хабаровского края. 
Дождь и снег пройдут на севере 
Сахалина и на западном побере-
жье Охотского моря.

В теплой части циклона Амур-
ская область, юг Хабаровского 
края и Приморье. К выходным  
ожидаются небольшие дожди, в 
отдельные дни воздух будет про-
греваться до +28 градусов. Одна-
ко в первых числах мая холодный 
атмосферный фронт понизит 
температуру на 3—6 градусов.

Май прогнозируется на всей 
территории России около и выше 
нормы. «В центре Европейской 
России, на востоке Северо-За-
падного округа, на севере Урала 
и Западной Сибири температура 
будет выше нормы, а также на по-
бережье Тихого океана», — сооб-
щил Роман Вильфанд. В мае неко-
торые регионы будут испыты-
вать дефицит осадков — южные 
регионы России, восток Коми и 
Архангельской области. Это при-
ведет к тому, что уже в июне на 
этих территориях ожидается по-
вышение пожароопасности.  

Кроме того в Гидрометцентре 
уже составили прогноз на лето. 
Оно ожидается по температуре 
около или выше нормы. В июне 
среднесуточная температура в 
Москве составит 16,6 градусов. 
«Средняя месячная температура 
в Москве в июле составляет 18,5 
градусов», - уточнил он. В августе 
температура снова пойдет на 
спад, среднесуточные значения 
близки к 16 градусам.

Акцент

 Май в этом году будет теплее обычного, 
зато август холоднее июня и июля

Снижение ставки 
может возобно-
виться летом 
при хорошем 
урожае и без внеш-
них шоков

1

Банк России оценил 
влияние апрельских 
санкций на инфляцию — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1535307

Бегать по лужам после грозы можно уже в ближайшие дни, в центре страны тепло и дождливо. 

A
P

Деловой завтрак

Исаак Иосифович Калина
министр правительства Москвы, 
руководитель департамента образования

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕ-

ГИОНОВ) В СУББОТУ, 28 АПРЕЛЯ, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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ПРАВО В Орле туроператор 
выплатит семье почти 
полтора миллиона рублей

Не обеспечил 
безопасность

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

СУПРУГИ из Орла по суду добились компенсации мо-
рального вреда и затрат на лечение. В ходе турпоездки в 
Турцию они попали в ДТП, из-за чего семейный отдых 
оказался испорченным.

Как рассказали в суде, иски подали муж и жена, при 
этом они представляли интересы двух своих несовер-
шеннолетних детей. Семья в прошлом году приобрела у 
местного туроператора путевку на 12 дней в турецкую 
Анталью с проживанием в пятизвездочном отеле. В со-
став турпродукта входили разнообразные развлечения и 
экскурсии. Стоимость путевки получилась весьма вну-
шительной — свыше 
460 тысяч рублей. 
На отдых отправи-
лись в августе. Неде-
ля прошла без про-
исшествий. Но когда 
их повезли в аква-
парк, расположен-
ный в соседнем горо-
де, произошло ДТП, 
автобус перевернул-
ся. Многие пассажиры получили травмы, в том числе 
истцы. Их доставили в частную клинику. Платить при-
шлось наличными.

 Вернувшись в Россию, члены семьи продолжили ле-
чение. И сразу обратились в турфирму с претензией, по-
требовав вернуть плату за путевку. По их мнению, туро-
ператор не обеспечил безопасность отдыха, что было 
прописано в договоре. Однако возвращать деньги фирма 
отказалась, мол, все претензии предъявляйте принима-
ющей стороне. Дескать, это по ее вине автобус попал в 
аварию. 

Однако суд сослался на статью 1 Федерального закона 
«Об основах туристской деятельности в Российской Фе-
дерации». Согласно ему, туристский продукт — это ком-
плекс услуг по перевозке и размещению, оказываемых 
за общую цену по договору. Именно туроператор несет 
ответственность перед туристом за неоказание или не-
надлежащее оказание  услуг — независимо от того, кем 
они должны были оказываться или оказывались.

Аналогичная позиция изложена в постановлении 
Пленума Верховного Суда РФ от 28.06.2012 № 17 «О рас-
смотрении судами гражданских дел по спорам о защите 
прав потребителей». Кроме того, согласно статье 7 Зако-
на «О защите прав потребителей» потребитель имеет 
право на получение услуг, безопасных для жизни и здо-
ровья. А вред, причиненный жизни, здоровью или иму-
ществу вследствие необеспечения безопасности, подле-
жит возмещению в соответствии со статьей 14 этого же 
закона.

Диалог Российско-Японский форум «Точки соприкосновения» показал рост 
интереса Москвы и Токио друг к другу

Время соприкосновения
Константин Волков, 
Александр Ленин

В 
Москве прошел IV Рос-
сийско-Японский фо-
рум «Точки соприко-
сновения», организо-
ванный «Российской 

газетой» и японской газетой 
«Майнити». На него приехала 
представительная делегация из 
Страны восходящего солнца — 
более двухсот политиков и биз-
несменов во главе с генеральным 
секретарем правящей Либераль-
но-демократической партии 
Японии (ЛДПЯ) Тосихиро Ника-
ем.

В ходе форума состоялось пле-
нарное заседание «Россия — Япо-
ния: точки соприкосновения», на 
котором обсуждались перспек-
тивы двусторонних отношений и 
трудности на этом направлении. 
На заседании присутствовали То-
сихиро Никаи, генеральный ди-
ректор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица, зам-
министра иностранных дел РФ 
Игорь Моргулов, президент The 
Mainichi Newspapers Масахиро 
Маруяма, глава Японо-Россий-
ского комитета по экономиче-
скому сотрудничеству Тэруо Аса-
да, посол Японии в РФ Тоёхиса 
Кодзуки, губернатор Ульянов-
ской области Сергей Морозов, 
глава Сахалинской области Олег 
Кожемяко, министр инвестиций 
и инноваций Московской обла-
сти Денис Буцаев. Модератор ди-
скуссии, и очень искусный, 
остроумный, мгновенно на все 
происходящее реагирующий, — 
спецпредставитель президента 
РФ по международному культур-
ному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой.

В ходе форума состоялись 
круглые столы — по энергетике 
будущего, по туризму на Даль-
нем Востоке, по подготовке ка-
дров, по развитию инфраструк-
туры городской среды. Форум, 
как неоднократно подчеркивали 
организаторы, прошел в рамках 
открывающегося 26 мая пере-
крестного Года России — Японии.

В своем выступлении генди-
ректор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица от-
метил, что уже существует дого-
воренность о следующем, пятом 
Российско-Японском форуме, ко-
торый должен пройти в Токио. За 
ним обратился к присутствовав-
шим президент The Mainichi 
Newspapers Масахиро Маруяма: 
«Мы верим, что у нас получится 
реализовать различные направ-
ления развития, и надеемся на 
откровенный обмен мнениями 
между участниками». Михаил 
Швыдкой говорил о важности 
развития отношений между Рос-
сией и Японией. «Хочу поблаго-
дарить японских коллег. Столь 
представительная и многочи-
сленная делегация бывает, поми-
мо нынешнего форума, разве что 
на Петербургском экономиче-
ском форуме», — отметил он.

По словам заместителя мини-
стра иностранных дел РФ Игоря 

Моргулова, в настоящее время 
продолжается обсуждение плана 
российско-японского сотрудни-
чества на основе российского пе-
речня приоритетных инвестици-
онных проектов и «плана из вось-
ми пунктов», предложенного 
премьером Японии Синдзо Абэ. 
Также он отметил, что сейчас 
«есть все основания для разви-
тия российско-японских отноше-
ний по восходящей, и важно, что-
бы они не подвергались извне 
влиянию конъюнктурных факто-
ров, которые не имеют отноше-
ния к нашим двусторонним свя-
зям». Моргулов сообщил участ-
никам форума, что на данный мо-
мент «по линии заинтересован-
ных ведомств подписано порядка 
100 разного рода профильных 
документов». Он напомнил о сов-
местных стратегических интере-
сах двух стран. «Россия и Япония 
— важные игроки в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе, поэтому 
мы ведем очень активный обмен 
мнениями по актуальным вопро-
сам глобальной и региональной 
безопасности, — сказал дипломат. 
— Мы совместно реализуем ряд 
важных совместных инициатив в 
области борьбы с новыми вызо-
вами и угрозами».

Как отмечали все выступав-
шие на форуме, «Точки соприко-
сновения» стал заметным шагом 
в развитии отношений между То-
кио и Москвой. Это показывает и 
внимание, уделенное ему со сто-
роны первых лиц. Так, посол Япо-
нии в РФ Тоёхиса Кодзуки зачи-

тал послание к участникам, при-
сланное премьером Японии Син-
дзо Абэ, заметив, что такая рабо-
та является для посла особенно 
приятной. А генсек ЛДПЯ Никаи-
сан передал «слова глубокого 
уважения» от бывшего премьера 
Японии Ёсиро Мори, при непо-
средственном участии которого 
в 2013 году и был создан форум.

«Нынешний уровень отноше-
ний между Японией и РФ еще не 
достиг того уровня, которого он 
может достичь», — признал Ни-
каи-сан. По его словам, простор 
для сотрудничества есть, напри-
мер, в туризме. С присущей 
японцам скрупулезностью он оз-
вучил цифры: доля российских 
туристов, посещающих Японию, 

составляет лишь 1/63 часть от 
числа китайских туристов и 1/36 
— от американских. «Нынешний 
перекрестный Год России и Япо-
нии даст возможность изменить 
ситуацию, создав благоприят-
ные условия для того, чтобы жи-
тели наших стран больше узнали 
друг о друге. И такой возможно-
стью надо пользоваться. Как го-

ворят в Японии, время трудно 
найти, но легко потерять», — до-
бавил Никаи-сан.

Генсек ЛДПЯ напомнил, что 
японские футболисты приедут на 
Кубок мира-2018 в Россию. Так-
же он заявил, что его партия, за-
нимающая сейчас 60 процентов 
мест в японском парламенте, 
«приложит все усилия, чтобы 

укрепить взаимопонимание 
между нашими странами».

Не было забыто и развитие со-
трудничества в области промыш-
ленности и бизнеса. Никаи-сан на-
помнил об успешно реализован-
ном японском проекте «умный 
светофор» в Воронеже, благодаря 
которому удалось на 30 процен-
тов увеличить пропускную спо-
собность улиц, а также о внедрен-
ной на «Почте России» японской 
автоматической линии обработки 
посылок — она позволила уско-
рить работу почты во много раз. 
Кроме того, при поддержке япон-
ской стороны были созданы те-
пличные хозяйства в Республике 
Саха (Якутии), и теперь там даже в 
50-градусные морозы зреют све-
жие помидоры. Отдельно он упо-
мянул зону «Свободный порт Вла-
дивосток». «Японская сторона 
разработала комплексный план 
по развитию не только самого 
порта, но и всей сопутствующей 
инфраструктуры — автотрасс, же-
лезнодорожных веток, портовых 
мощностей», — отметил генсек 
ЛДПЯ. Михаил Швыдкой после 
выступления Никая-сана напом-
нил, что генсек ЛДПЯ приехал в 
Россию в том числе для того, что-
бы встретится с руководством 
«Единой Россией».

На круглых столах, которые со-
стоялись после пленарного засе-
дания, собрались специалисты 
как с российской, так и с японской 
стороны. Они предлагали свои 
идеи и обсуждали способы реше-
ния проблем в российско-япон-

ских отношениях. В частности, 
присутствовали губернаторы 
японских провинций Вакаяма, 
Ибараки, Хиросима, Ямагата, ко-
торые рассказывали о новых про-
ектах. Российская сторона также 
поделилась мыслями о том, как 
она видит развитие въездного ту-
ризма. Так, замглавы Федерально-
го агентства по туризму Алексей 
Конюшков предложил ряд идей по 
увеличению потока японских ту-
ристов в Россию, а также — росси-
ян в Японию.

Учитывая развитие отноше-
ний двух стран, встает проблема 
подготовки кадров. Об этом гово-
рил, например, бывший посол РФ 
в Японии Александр Панов. Он 
отметил, что в настоящее время в 
России наблюдается рост интере-
са к китайскому языку и спад — к 
японскому. Эксперт объяснил 
это оживлением связей с Пеки-
ном и недостаточным пока раз-
витием отношений с Токио. «Рос-
сийско-Японский форум чрезвы-
чайно важен для развития дву-
стороннего диалога и сотрудни-
чества, рассказал депутат Пала-
ты представителей парламента 
Японии от ЛДПЯ Итиро Аисава. — 
Чтобы Россия стала для японцев 
ближе, необходимо, чтобы они 
получали о ней больше информа-
ции».

В конференц-зале, где проходил 
Российско-Японский форум, 
не было свободных мест.

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/rjf2018

ОФИЦИАЛЬНО
Дмитрий Медведев, председатель правительства РФ:
— Уважаемые дамы и господа! Приветствую вас в связи с проведением в 
Москве IV Российско-Японского форума «Точки соприкосновения».
Ваше мероприятие предоставляет возможность для плодотворных 
контактов представителей государственных и бизнес-структур, об-
щественных и экспертных кругов России и Японии. Нынешний форум — 
особенный, так как проходит накануне важного события: «перекрест-
ных» Годов России и Японии, которые официально стартуют в мае 
2018 года.
В наших странах растет заинтересованность в расширении всего ком-
плекса двустороннего сотрудничества. Есть хорошие перспективы для 
углубления взаимодействия в торгово-экономической, научно-техниче-
ской областях, культурной и образовательной сферах, активизации 
молодежных и туристических обменов. Необходимо в полной мере рас-
крыть этот потенциал, воплотив его в совместные идеи и начинания.
Особую роль в формировании позитивной атмосферы для многоплано-
вого диалога призваны играть средства массовой информации. Важно, 
что организаторами нынешней встречи выступают крупнейшие об-
щенациональные издания — «Российская газета» и «Майнити симбун». 
Убежден, что форум придаст серьезный дополнительный импульс рос-
сийско-японскому партнерству. Будет способствовать наполнению его 
новым содержанием. От души желаю вам плодотворных и интересных 
дискуссий, успешной работы и всего наилучшего.

ПОСЛАНИЕ

Синдзо Абэ, 
премьер-министр Японии:

— Поздравляю вас от всего сердца с проведением IV Рос-

сийско-Японского форума «Точки соприкосновения». Се-

годня по инициативе генерального секретаря Либерально-

демократической партии Японии господина Тосихиро Ни-

каи в форуме принимают участие свыше 200 представите-

лей японских политических и бизнес-кругов.

Я надеюсь, что благодаря обмену, который осуществляет-

ся между нашими странами в различных областях, прои-

зойдет углубление взаимопонимания обеих сторон, а так-

же будут реализованы новые проекты сотрудничества, что 

приведет к дальнейшему развитию обмена между гражда-

нами Японии и России, а также экономическими кругами и 

политическими партиями обеих стран.

Япония и Россия являются важными партнерами в Азиатско-

Тихоокеанском регионе. Создание стабильных отношений 

между нашими странами-соседями и углубление сотрудни-

чества важны для развития и стабильности данного региона, 

а также международного сообщества. Исходя из подобной 

точки зрения, я провел 20 встреч с президентом России Вла-

димиром Путиным, стремясь создать доверительные отно-

шения на благо развития японо-российских связей.

В декабре 2016 года президент Путин посетил мой родной 

город Нагато в префектуре Ямагути. В моем городке в 

снежном убранстве мы, выразив твердую решимость под-

писать мирный договор, пока не ушло наше поколение, 

подтвердили намерение и впредь выполнять роль букси-

ра, вытягивающего вперед японо-российскую диплома-

тию. Мы пообещали друг другу развивать экономические, 

культурные и парламентские обмены, опираясь на план 

из восьми пунктов. И это обещание неуклонно выполня-

ется. Но теперь наступает новый момент. Я полон реши-

мости, взявшись за руки вместе с президентом Путиным и 

с вами — народом России, осуществить еще большее про-

движение японо-российских отношений. Этот год — Год 

Японии в России и России в Японии. В июне Япония при-

мет участие в чемпионате мира по футболу. Это неповто-

римый шанс для молодежи, для всего народа России и 

Японии углубить взаимопонимание и контакты друг с дру-

гом. Разве сейчас не пришло время всем нам вместе под-

нять японо-российские отношения на новый уровень? В 

последней декаде следующего месяца я планирую посе-

тить Россию. И в заключение позвольте выразить уваже-

ние всем представителям Японии и России, которые при-

лагали усилия, чтобы этот форум состоялся, и пожелать 

форуму успешной работы».

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Модератор дискуссии спецпредставитель президента РФ Михаил 
Швыдкой (слева) предоставил слово генеральному директору ФГБУ 
«Редакция «Российской газеты» Павлу Негоице (справа).

По словам заместителя министра иностранных дел РФ Игоря Моргулова, 
продолжается обсуждение плана российско-японского сотрудничества.

Внимание Тосихиро Никаи (в центре), генсека правящей в Японии партии, 
привлек стенд «Российской газеты».

СПЕЦСЛУЖБЫ Задержанные 
террористы общались 
через Telegram

Опасная связь

Иван Егоров

ФСБ пресекла  деятельность четырех членов так называ-
емой «спящей ячейки» международной террористиче-
ской организации «Исламское государство», которая за-
прещена на территории РФ.

«В ходе следствия установлено, что данная группа 
прибыла из Нового Уренгоя Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа и планировала совершение серии резонан-
сных террористических актов на территории московско-
го региона. При этом координация их деятельности осу-
ществлялась с территории Сирии посредством мессенд-
жера Telegram — сообщили корреспонденту «РГ» в ЦОС  
ФСБ. Как отметили в спецслужбе, благодаря проведен-
ным оперативным мероприятиям была выявлена пособ-
ническая база террористов, а также их связи из числа ра-
дикально настроенных жителей Нового Уренгоя.

«В целях пресечения противоправной деятельности 
пособников террористов в Новом Уренгое ФСБ совмест-
но с МВД проведена профилактическая специальная опе-
рация, в ходе которой задержано 20 человек и проведено 
17 обысковых мероприятий», — отметили в ЦОС ФСБ.

На кадрах опера-
тивного видео, пре-
доставленного ФСБ, 
показано задержа-
ние подозреваемых в 
торговых центрах, 
торгующих стройма-
териалами, а также в 
квартирах, в кото-
рых они проживали. 

В результате об-
ысков было обнару-
жено и изъято боль-
шое количество ре-
лигиозно-экстре-
мистской литературы, видеоматериалы  «Исламского го-
сударства», а также средства связи, использовавшиеся 
для общения с зарубежными эмиссарами.

«В отношении задержанных лиц проводится комплекс 
мероприятий, направленный на установление и докумен-
тирование их причастности к преступной деятельности, 
решается вопрос о возбуждении новых уголовных дел с 
террористической окраской», — отметили в ФСБ.

Кроме того, как подчеркнули в ЦОС ФСБ, все участни-
ки выявленных за эту неделю в России террористических 
ячеек также общались между собой через Telegram.

«Руководство деятельностью всех нейтрализованных 
в период с 21 по 24 апреля ячеек запрещенных в РФ тер-
рористических организаций со стороны находящихся в 
Сирии главарей, планирование и подготовка диверсион-
но-террористических акций, а также активная пропаган-
да идеологии терроризма осуществлялось через мессенд-
жер Telegram, сообщили в ЦОС ФСБ.

C 21 по 24 апреля ФСБ нейтрализовала в Дагестане, 
Татарстане, на Ставрополье, в Омской и Ульяновской об-
ластях 12 бандитов и 14 сторонников террористов.

Так, 21 апреля в Ставрополье пресечена преступная 
деятельность сторонника «ИГ», который планировал со-
вершить резонансный теракт с применением огнестрель-
ного оружия и самодельных взрывных устройств. 21 и 24 
апреля в Дербенте пресекли деятельность 11 членов бан-
дгруппы — сторонников «ИГ», которые, присягнув ее гла-
варю Абу Бакру аль-Багдади, планировали совершить в 
Дагестане покушения на полицейских и чиновников.

Боевики планиро-
вали совершение 
серии резонансных 
терактов на терри-
тории Московского 
региона

Все претензии тур-
фирма переводила 
на принимающую 
сторону

Видео задержания смотрите на сайте 
rg.ru/art/1538167

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Масанори Судзуки,
Исполнительный директор 
компании JGC Corporation: 

— Отношения России и Японии в эко-

номической области, как мне кажет-

ся, укрепляются. На Дальнем Восто-

ке некоторое время назад начали 

развиваться совместные проекты в 

сфере сельского хозяйства и медици-

ны. Жители российского Дальнего 

Востока возлагают определенные 

надежды на взаимодействие с Япо-

нией. Со своей стороны лично я так-

же прилагаю усилия к развитию эко-

номического взаимодействия наших 

стран. Сегодня выступил с презента-

цией на секции по энергетической 

проблематике.

Хорошо, что здесь присутствует мно-

го японских журналистов, в том числе 

из влиятельной газеты «Майнити сим-

бун». По моему мнению, мы провели 

очень хороший форум.

Акцент

 Нынешний перекрестный год 
России и Японии даст 
возможность изменить 
ситуацию, создаст 
благоприятные условия 
для того, чтобы жители наших 
стран больше узнали друг 
о друге
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ПЕРСОНА Майк Помпео стал 
главой госдепа США

Из разведчиков 
в дипломаты

Максим Макарычев

ПРЕДСТАВИТЕЛИ сената — верхней палаты американ-
ского конгресса, утвердили кандидатуру Майка Помпео 
на пост главы американской дипломатии. Кстати, ряд се-
наторов, которые перед голосованием выступили про-
тив кандидатуры Помпео, критиковали его за привер-
женность силовым методам решения проблем и кон-
фликтов в ущерб дипломатии.

По оценке экспертов, Помпео, который считается од-
ним из самых лояльных к Дональду Трампу представи-
телей американской политической элиты и известен 
своим «ястребиным мировоззрением», будет отведена 
ключевая роль в ужесточении политики в отношении 
Ирана и Северной Кореи. Он был известен в конгрессе 
как ярый противник ядерного соглашения с Ираном. По-
мпео также будет вынужден быстро решить широкий 
круг международных задач, включая длительные кон-
фликты в Сирии, Ираке и Афганистане, действия Китая в 
Азии и определение повестки дня в отношениях с Рос-
сией.

Уже через три часа после назначения Помпео отпра-
вился в Брюссель, где в пятницу началась встреча мини-
стров иностранных дел стран — членов НАТО. Он назвал 
НАТО «бесценной» организацией, что, к слову, контра-
стирует с прежними заявлениями его шефа. Известно, 
что Дональд Трамп 
не раз позволял себе 
критические заявле-
ния в адрес этой 
трансатлантической 
военно-политиче-
ской структуры. 
Главными на встрече 
в Брюсселе стали два 
вопроса. Во-первых, 
на фоне так называе-
мого «дела Скрипаля» западники снова «мусолили» те-
зис о «необходимости противостояния российской угро-
зе» и расширения НАТО за счет балканских стран. В гос-
депе агентству «Рейтер» прямо заявили: «Наша цель по-
казать единую позицию в отношении России без каких-
либо компромиссов». Впрочем, как полагают представи-
тели некоторых стран — членов альянса, репутация По-
мпео как «ястреба», настроенного на конфронтацию,  
может повлиять на двустороннюю политику НАТО в от-
ношении России, которая пока все же сочетает в себе во-
енное сдерживание с дипломатией.

Новый госсекретарь едет с конкретным «домашним 
заданием» от Трампа: Помпео должен жестко напомнить 
партнерам по НАТО, и в первую очередь Германии, о не-
обходимости выделять от 2 процентов своего ВВП на 
нужды обороны. Немцы в этом плане, в отличие от Вели-
кобритании и Франции, больше всего разочаровывают 
главу Белого дома. Сейчас их расходы на безопасность 
составляют 1,24 процента национального ВВП. Берлин 
словно с издевкой заявил, что расходы увеличит. Но на 
0,1 процента, и то к 2021 году. После своего пребывания 
в Брюсселе Помпео отправится на Ближний Восток с 
остановками в Израиле, Иордании и Саудовской Аравии. 

Помпео родился в 1963 году в Калифорнии в семье 
выходцев из Италии. Окончил сначала знаменитую воен-
ную академию в Вест-Пойнте, альма-матер американ-
ской военной верхушки, а затем не менее престижный 
юрфак Гарвардского университета. Свои миллионы дол-
ларов он заработал, успев потрудиться адвокатом, осно-
вав аэрокосмическую компанию и поработав в нефтега-
зовой отрасли. 

23 января 2017 года сенат утвердил Майка Помпео в 
должности директора ЦРУ. Считается, что Трамп и По-
мпео, который известен своими консерватизмом, нетер-
пимостью к однополым бракам и исламу, особенно сбли-
зились за эти 15 месяцев. Глава Белого дома, вступивший 
в конфликт с руководством ФБР, напротив, неоднократ-
но хвалил деятельность американской разведки.    

Тем временем глава Белого дома назначил замдирек-
тора ЦРУ Джину Хаспел исполняющим обязанности гла-
вы «Фирмы». Если ее кандидатура будет утверждена се-
натом, она станет первой женщиной, которая займет эту 
должность. Хаспел имеет прозвище «кровавая Джина», 
что говорит о многом. Источники в ЦРУ признавались, 
что она даст фору в безжалостности и жесткости видав-
шим виды оперативникам. Свое прозвище она получила 
после того, как в 2002 году возглавила одну из самых же-
стоких тюрем ЦРУ: «Глаз кошки» в Таиланде. Позже со-
трудника ЦРУ Джона Кириаку, который работал в «Глазе 
кошки» и рассказал о том, какое удовольствие получали 
некоторые сотрудники, включая ее директора от пыток, 
самого посадили в тюрьму на два года. А Хаспел пошла на 
повышение в Лэнгли.

ВИЗИТ Канцлер Германии Ангела Меркель на несколько часов прилетела 
в Вашингтон

Никакой личной «химии»
Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина

В 
то время, как президент 
Франции Эмманюэль Ма-
крон созерцал виды Вашин-

гтона из кабины вертолета, са-
жал дуб на лужайке Белого дома, 
вкушал весеннего ягненка на ко-
сточке в поместье Джорджа Ва-
шингтона, а затем наслаждался 
званым ужином со 120 вип-го-
стями в свою честь, канцлера Гер-
мании Ангелу Меркель, приле-
тевшую в США спустя три дня, 
ждал всего лишь «рабочий ланч». 
Как пишут немецкие СМИ, дело 
не только в том, что французский 
лидер посетил Соединенные 
Штаты с государственным визи-

том, предусматривающим насы-
щенную программу, а канцлер 
ФРГ приехала с рабочим. «До-
нальд Трамп частенько выпле-
скивает на Германию свои ирра-
циональные рефлексы, и Мер-
кель с самого начала приходится 
с ним непросто, ибо едва ли мож-
но представить более противопо-
ложных политиков», — признает 
Spiegel Online.   

Если Макрону и Трампу уда-
валось в течение трех дней «с 
большой помпой изображать 
братскую любовь, то в случае с 
Меркель никаких «обнимашек» 
не предвидится», — писал нака-
нуне немецкий портал, цитируя 
Washington Post. Ожидается, что 
канцлер Германии «не пробудет 

в США и трех часов» и после пе-
реговоров с хозяином Овально-
го кабинета тут же вылетит 
обратно в Берлин. Ее предыду-
щий визит в гости к Трампу со-
стоялся чуть больше года назад 
— в марте 2017-го. Тогда Ангеле 
Меркель был оказан «холодный 
и отстраненный прием», ника-

кой «химии» между собеседни-
ками не возникло.

В этот раз на совместной 
пресс-конференции после пере-
говоров Трамп и Меркель заверя-
ли в приверженности альянсу 
двух стран, но были скупы на 
улыбки.

Первым выступил президент 
США, в который раз повторив 
свои претензии к Германии и ев-
ропейским странам в целом. Он 
потребовал от них увеличения 
расходов на оборону и ликвида-
ции торгового дисбаланса, ба-
рьеров на пути товаров из США в 
ЕС. Трамп также заверил, что не 
допустит наличия ядерного ору-
жия у Ирана, хотя не уточнил, го-
тов ли применить военную силу.

Меркель в ответном слове пы-
талась делать выпады в сторону 

хозяина Белого дома. Но в целом 
создалось впечатление, что ско-
рее канцлеру ФРГ приходится 
идти на уступки президенту 
США, чем наоборот. Во-первых, 
хотя Меркель напрямую не под-
держала требования Вашингтона 
пересмотреть сделку по ядерной 
программе Ирана, она все же зая-
вила, что этих договоренностей 
недостаточно для сдерживания 
амбиций Тегерана в регионе. Во-
вторых, она напомнила, что с 
2019 года Германия повысит рас-
ходы на оборону до 1,3 процента 
от ВВП, на чем так настаивает 
Трамп.

Повестка переговоров была 
действительно непростой. Уже 
через несколько дней, 1 мая, 
истекает отсрочка, предостав-
ленная Трампом странам ЕС, в 
отношении введенных американ-
цами пошлин на сталь и алюми-
ний. В Берлине надеялись угово-
рить правительство США сделать 
для европейцев исключение на 
постоянной основе или, по край-
ней мере, запустить новые пере-
говоры по этому вопросу. По ито-
гам переговоров Меркель сооб-
щила, что это решение остается 
за президентом США. 

СКАНДАЛ

Французы 
против 
английского 
в Евросоюзе

ИНГЛИШ, 
ПРИТОРМОЗИ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В БРЮССЕЛЕ разразился скан-
дал. Если точнее, в штаб-кварти-
ре Европейского союза. Офици-
альный представитель Франции  
при ЕС Филипп Леглиз-Коста де-
монстративно покинул заседа-
ние, в котором принимали учас-
тие  его коллеги из прочих стран 
— членов организации.

Причина?  Совещание прохо-
дило  исключительно на англий-
ском языке без перевода  на дру-
гие рабочие языки организации. 
Возмущение француза было 
вдвойне закономерно, ведь на 
повестке дня стоял серьезней-
ший вопрос  о бюджете  Евросо-
юза на период с 2021 по 2027 
годы, когда Великобритания  по 
собственной воле уже окажется 
за пределами ЕС.  Смущенные 
демаршем француза сотрудники 
секретариата  ЕС пытались объя-
снить  ситуацию тем, что, мол, 
речь шла об обсуждении темати-
ки в «рабочем формате»,  что на 
практи не предусматривает на-
личие перевода.  

В постпредстве Франции при 
ЕС с такой логикой не согласны и 
сожалеют, что  английский по-
прежнему доминирует в евро-
структурах, несмотря на выход 
из них Великобритании.  Вопрос 
об отказе от английского неодно-
кратно ставился континенталь-
ными европейцами, а особенно  
французами, которые помнят те 
славные для них довоенные вре-
мена, когда не язык Шекспира, а 
язык Мольера был главным в ме-
ждународном общении. Как пи-
сал французский лингвист Мо-
рис Пернье, «использование 
языка страны, которая не явля-
ется  членом ЕС, есть абсурд и 
нелепость». Тем не менее от ан-
глийского так просто не изба-
виться, на что есть две причины. 
Первая формальная:  в  Ирлан-
дии и на Мальте, входящих в ЕС,  
он один из официальных  языков 
(другие  у них соответственно 
ирландский гельский и мальтий-
ский).  Другая заключается в ре-
альном статусе английского как 
языка «глобализации». По ряду 
опросов в Европе им владеют в 
той или иной степени около 40 
процентов  граждан.

АКЦИЯ

ДПС Варшавы 
не штрафует 
водителей

БЕРЕГИСЬ 
АВТОМОБИЛЯ 

Ариадна Рокоссовская

ДОРОЖНО-ПАТРУЛЬНАЯ 
служба польской столицы про-
водит оригинальную акцию про-
теста против тяжелых условий 
работы: с начала апреля инспек-
торы практически перестали 
штрафовать водителей.

Варшавские водители не пе-
рестают удивляться доброду-
шию сотрудников дорожно-па-
трульной службы: за нарушение 
правил дорожного движения ин-
спекторы теперь не выписывают 
штрафы, а ограничиваются ду-
шеспасительными беседами. 
«Это не значит, что вам попался 
сотрудник с добрым сердцем. 
Так варшавская ДПС с начала 
апреля протестует против тяже-
лых условий работы», — поясня-
ет местный телеканал TVN24. 
Столичные дорожные инспекто-
ры недовольны не только низкой 
заработной платой, но и тем, что 
их вознаграждение зависит от 
того, выполнили ли они «норму» 
по количеству штрафов, выпи-
санных за дежурство. 

«Теперь мы выписываем 
штрафы только за наиболее се-
рьезные нарушения ПДД — те, 
которые представляют реаль-
ную опасность для других участ-
ников движения», — рассказыва-
ют инспекторы журналистам. 
Первые итоги впечатляют: с на-
чала апреля варшавская ДПС 
выписала 496 штрафов, то есть в 
среднем около 20 в день. В пре-
дыдущие три месяца таких штра-
фов было 27 103, то есть более 
трехсот в день. Таким образом, 
протестующие полицейские ош-
трафовали почти в двадцать раз 
меньше водителей, чем обычно. 
При этом, по словам пресс-се-
кретаря столичной полиции 
Силвестра Марчака, сотрудники 
действуют в полном соответст-
вии с инструкцией, согласно ко-
торой наказание остается на ус-
мотрение инспектора. 

Итоги Мун Чжэ Ин и Ким Чен Ын подписали  совместную декларацию

Конец войне?
Олег Кирьянов, Коян 

Н
а межкорейской гра-
н и ц е  с о с т о я л а с ь 
встреча лидеров Юга 
и Севера Кореи — пре-
зидента РК Мун Чжэ 

Ина и председателя Госсовета 
КНДР Ким Чен Ына. Как и ожида-
лось, переговоры прошли в очень 
дружественной атмосфере со мно-
жеством даже милых моментов. 
По их итогам Ким и Мун огласили 
совместную декларацию, заявили 
об окончании Корейской войны, 
решив возобновить самые разноо-
бразные контакты. Мун также со-
гласился приехать в КНДР этой 
осенью. Хотя саммит стал без-
условно успешным, эксперты от-
мечают, что главные решения еще 
впереди, когда пройдут перегово-
ры Ким Чен Ына с Дональдом 
Трампом.

Символические и очень дру-
жеские жесты начались букваль-
но сразу, как только Мун Чжэ Ин и 
Ким Чен Ын пожали друг другу 
руки, протянув их через границу. 
Когда Ким переступил границу и 
перешел на южнокорейскую 
часть, то Мун спросил шутливо: 
«Вот вы стали первым лидером 
Севера, кто посетил территорию 
Юга. А когда у меня появится та-
кая возможность?» Ким же не рас-
терялся, немедленно предложив: 
«А чего ждать? Давайте прямо 
сейчас сходим!» После этого Ким 
Чен Ын взял Мун Чжэ Ина за руку 
и завел его на территорию КНДР, 
сделав шаг через границу. Главы 
Юга и Севера постояли там, опять 
пожали руки и снова вернулись на 
территорию Республики Корея, 
возобновив официальную про-
грамму саммита.

Далее стало известно, что по 
ходу беседы тема визитов получи-
ла продолжение: Ким Чен Ын зая-
вил, что «если будет приглаше-
ние, то в любое время посетит 
Сеул», а Мун Чжэ Ина пригласили 
побывать и в Пхеньяне, и на свя-
щенной горе Пэктусан. После обе-
да Ким снова пришел в гости к го-
степриимному Мун Чжэ Ину. 
Встречу продолжили еще одним 
символическим ходом: лидеры 
Юга и Севера посадили на грани-
це любимое дерево корейцев — со-
сну, которая олицетворяет един-
ство и процветание нации. Тут 
опять все было переполнено сим-

волизмом и глубоким смыслом с 
«прицелом» на межкорейскую 
дружбу. Земля для сосны была 
привезена со склонов южноко-
рейского вулкана Халласан и се-
верокорейской священной горы 
Пэктусан. Дерево лидеры полили 
водой, часть которой взята из про-
текающей в Сеуле реки Ханган, а 
часть из реки Тэдонган в Пхенья-
не. Затем у сосны был открыт па-
мятный камень, на котором высе-
чены слова: «Укрепляем мир и 
процветание». Саммит был про-
должен совместной прогулкой по 
одному из мостов на границе, ког-
да Мун Чжэ Ин и Ким Чен Ын до-
статочно долго общались с глазу 
на глаз, удалив помощников и 
журналистов на почтительное 
расстояние.

Судя по всему, взаимопонима-
ние было настолько большим, что 
лидеры Юга и Севера решили на 

этом завершить формальную 
часть переговоров. Ким и Мун 
подписали и огласили «Пханмун-
джомскую декларацию во имя 
мира, процветания и объедине-
ния Корейского полуострова». 
Документ состоит из трех частей 
и 13 пунктов, затрагивающих во-
просы улучшения межкорейских 
отношений, прекращения проти-
востояния и любых враждебных 
действий, а также создания усло-
вий для постоянного мира. Пожа-
луй, наиболее символически зна-
чимым стало решение Сеула и 
Пхеньяна официально прекра-
тить Корейскую войну, приняв 
решение вести работу по заклю-
чению мирного договора в трех-
стороннем (РК — КНДР — США) 
или четырехстороннем формате 
(РК — КНДР — США — Китай).

Кроме того, Юг и Север дого-
ворились прекратить любые вра-
ждебные действия в отношении 
друг друга, открыть на террито-
рии Кэсона (КНДР) офис связи, 
где будут постоянно работать 
представители двух стран, прове-
сти в августе встречу членов раз-
деленных семей, активизировать 
контакты на разных уровнях и 
сферах, подтвердили привержен-
ность цели денуклеаризации Ко-
рейского полуострова. В будущем 
Юг и Север намерены также вести 
работу по соединению и модерни-
зации железных дорог двух стран, 
активизировать контакты, вклю-
чая выступление единой сборной 

Кореи на международных состя-
заниях. Выяснилось, что разговор 
о визите Мун Чжэ Ина не был пу-
стым. В декларации сказано, что 
Мун посетит Пхеньян этой осе-
нью.

Зачитав документ, Мун и Ким 
тепло поблагодарили друг друга, 
обнялись, в который уже раз по-
жали руки. По просьбе Мун Чжэ 
Ина благодарность Киму прибыв-
шему на территорию Юга отмети-
ли аплодисментами. 

Ангеле Меркель приходится непросто с Дональдом Трампом — своей полной противоположностью в политике. 

Акцент

 Меркель предстоит сделать 
то, что не удалось ее француз-
скому коллеге Макрону

Акцент

 Главные решения еще впереди, 
когда пройдут переговоры Ким 
Чен Ына с Дональдом Трампом

МЕЖДУ ТЕМ
Министерство внутренних дел Германии, которое в этом году возглавил 
экс-премьер Баварии, глава Христианско-социального союза Хорст Зее-
хофер, известный своими консервативными взглядами, впервые отказа-
лось от участия в традиционной акции «День девочек». Об этом силовое 
ведомство ФРГ сообщило в Twitter. Обычно «День девочек» проводится 
для немецких школьниц, которые могут поближе познакомиться с про-
фессиями, которые привыкли считать «более мужскими». Между тем 
канцлер Германии Ангела Меркель приняла в Берлине 24 школьницы в 
рамках «Дня девочек». Первая женщина в истории Германии, занявшая 
пост федерального канцлера, в разговоре с ними признала, что «иногда 
бывает и впрямь непросто понять, к чему лежит душа». 

Майк Помпео счита-
ется одним из наи-
более лояльных 
Трампу политиков

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Ланьков, 
профессор Сеульского университета Кунмин:

— Как и ожидалось, саммит носил очень символический характер. Приняты 

многие важные и полезные решения, однако по самым важным вопросам их 

не было по объективным причинам. Хотя руководство Южной Кореи заинте-

ресовано и в решении ядерной проблемы КНДР, и в активизации экономиче-

ского сотрудничества с Пхеньяном, но не может этого сделать. Ядерную про-

блему по сути КНДР может обсуждать только с США, а экономическое сотруд-

ничество и отмену санкций — в Совете Безопасности ООН, где опять же основ-

ную роль будет играть Вашингтон, а также некоторые другие мировые держа-

вы. Юг и Север заинтересованы в снижении напряженности, сближении, что и 

позволило создать хорошую атмосферу. И Мун Чжэ Ин, и Ким Чен Ын искрен-

не старались достичь каких-то успехов, и в рамках наложенных ограничений 

им это удалось. Мун же имеет моральное право съездить в КНДР, так как Ким 

побывал в Южной Корее. 
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Встреча лидеров КНДР 
и Южной Кореи: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/3314

Ким Чен Ын пригласил главу Южной Кореи Мун Чжэ Ина сделать шаг на северокорейскую землю.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 
должности судей Московского городского суда принимаются до 21.05.2018  г.,  
понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Москва, ул. Богородский 
Вал, д.8 (м. «Преображенская площадь»).

Извещение о проведении общественных обсуждений
Администрация Большеболдинского района Нижегородской 

области, адрес: 607940, Нижегородская обл., с. Большое Болдино, 
ул. Пушкинская, д. 2, информирует общественность, надзорные 
органы, а также всех заинтересованных лиц о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы проекта технической документации агрохимика-
та Жидкое минеральное удобрение АКТИВ марки: Семена, Рост, 
Азот, Бобовые, Рапс, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: повышение урожайности сель-
скохозяйственных культур.

Месторасположение намечаемой деятельности: сельскохозяйс-
твенные угодья и ЛПХ на всей территории Российской Федерации

Наименование и адрес заказчика: ООО «АГРОХИМ ТЕХНО-
ЛОГИЯ» (603142, г. Нижний Новгород, ул. Янки Купалы, д. 46, 
кв. 44). 

Примерные сроки проведения ОВОС: с 27 февраля 2018 г. по 
4 июня 2018 г.

Наименование органа, ответственного за организацию обще-
ственного обсуждения: администрация Большеболдинского райо-
на Нижегородской области (адрес: 607940, Нижегородская обл., 
с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2). 

Общественные обсуждения будут проходить в форме слушаний. 
Замечания и предложения принимаются в письменном виде по ад-
ресу органа, ответственного за организацию общественного обсуж-
дения. Прием замечаний по материалам ОВОС и ТЗ на ОВОС в те-
чение 30 дней с момента публикации. Прием замечаний по проекту 
технической документации, являющегося объектом государствен-
ной экологической экспертизы, в течение 60 дней с момента пуб-
ликации.

Ознакомиться с проектной документацией, материалами ОВОС 
и ТЗ на ОВОС можно по адресу: Нижегородская обл., с. Большое 
Болдино, ул. Пушкинская, д. 2, управление сельского хозяйства 
Большеболдинского района. Срок ознакомления с 30 апреля 2018 
г. до 4 июня 2018 г.

Публичные обсуждения состоятся по адресу: Нижегородская 
обл., с. Большое Болдино, ул. Пушкинская, д. 2, в здании адми-
нистрации Большеболдинского района Нижегородской области 
5 июня 2018 г. в 10 часов 00 минут.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛЕДСТВИЕ  СК возбудил два 
уголовных дела за неделю 
из-за гибели пациенток 
косметических клиник

Смертельная 
красота

Наталья Козлова

ДВАЖДЫ за короткое время сотрудники столичного 
Следственного комитета сообщили о возбуждении дел 
по статье 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлекшие по неосторожности 
смерть человека).

Как рассказала корреспонденту «РГ» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СК России по Москве Юлия Ивано-
ва, в минувшую среду после пластической операции в од-
ной из частных клиник на Троицкой улице стало плохо 
29-летней женщине. 

В столичном подразделении Следственного комитета 
говорят, что у них в производстве за этот год уже несколь-
ко материалов проверок и уголовных дел о причинении 
вреда здоровью и гибели людей в частных клиниках красо-
ты. Вчера прошли обыски по местам регистрации и факти-
ческого местонахождения клиники, а также дома обыски у 
руководства и сотрудников центра.

На следующий день Росздравнадзор выступил с преду-
преждением: «В связи с участившимися случаями ослож-
нений после косметологических операций и даже леталь-
ных исходов ведомство посчитало своим долгом выпу-
стить предупреждение для потенциальных пациентов кли-
ник, занимающихся косметологией и пластической хи-
рургией.

По словам совет-
ника руководителя 
Росздравнадзора 
Ольги Малевой, ве-
домство начало две 
проверки по факту 
смерти пациенток 
двух косметологиче-
ских клиник — моло-
дой женщины, погиб-
шей в результате 
остановки сердца по-
сле операции по уве-
личению груди, и де-
вушки, погибшей в больнице, где пытались, но уже не смо-
гли исправить то, что натворили в  «клинике красоты».

Подобные случаи не единственные. Какова же мера от-
ветственности? В прошлом году в городе на Волге судили 
генерального директора и ведущего врача — пластического 
хирурга коммерческой клиники, у которого погибла паци-
ентка прямо на операционном столе.

Студентка местного вуза обратилась в косметологиче-
скую клинику, чтобы сделать себе коррекцию подбородка. 
Во время операции ей стали вводить различные лекарст-
венные препараты. После одного из таких уколов у паци-
ентки начались судороги. Помочь ей не смогли.

Позже, после проверки СК, оказалось, что решение о 
проведении операции хирург принял без осмотра пациен-
тки, не собрал полный анамнез жизни своей клиентки и не 
выяснил, чем девушка болела, и операцию вел без врача 
анестезиолога-реаниматолога.

Погибла студентка от анафилактического шока, выз-
ванного инъекцией анестетика. Позже выяснилось, что хи-
рург вообще выбрал неверный способ коррекции подбо-
родка девушки. Будущим пациенткам таких клиник стои-
ло бы знать, что самый большой срок, который может по-
лучить врач такой клиники при гибели пациентки, — шесть 
лет. Но его еще никому не давали.

Максимальный срок 
врачу такой клини-
ки при гибели паци-
ентки — шесть лет. 
Но его еще никому 
не давали

Выполнение завещанного
Договор с условием
Чем различаются меж-
ду собой совместное 

супружеское завещание и на-
следственный договор?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Совместное 
завещание представляет собой 
общую волю супругов. При на-
личии такого завещания, кото-
рое супруги составили при жиз-
ни, не нужно делить совместную 
собственность, а затем решать 
вопрос о наследстве и наследни-
ках. Можно заранее указать, в 
какой последовательности, 
кому и какое имущество перехо-
дит в зависимости от ситуации. 
При этом совместное завещание 
утрачивает силу в случае рас-
торжения брака, признания бра-
ка недействительным или после-
дующего отказа участника заве-
щания. 

Но можно также заключить 
наследственный договор с лю-
бым лицом и определить в нем 
порядок перехода прав на иму-
щество при соблюдении каких-
то условий или требований. До-
говор может налагать на наслед-
ника обязательство совершить 
какие-либо действия. Например, 
содержать до конца дней бабуш-
ку или финансировать универ-
ситет. 

Что немаловажно, наследст-
венный договор имеет приори-
тет над завещанием. То есть, 
если наследодатель составил и 
то, и другое, то наследство будет 
распределяться согласно на-
следственному договору. При 
этом, если есть граждане, обла-
дающие правом на обязатель-
ную долю, это право должно 
быть соблюдено в любом случае.

Такие наследственные ин-
струменты позволят расширить 
возможности россиян по распо-
ряжению имуществом. Гражда-
не смогут выбирать, как удобнее 
в той или иной ситуации выра-
зить волю относительно наслед-
ства. 

 Особый разговор о наследствен-
ных фондах. Щедрость была чер-
той многих россиян. Морозов-
ская больница, Третьяковская 
галерея, Румянцевская библио-
тека, другие дары увековечили в 
народной памяти достойные 
имена. Нынешние состоятель-
ные люди предпочитают поме-
стья, яхты и виллы на чужих бе-
регах. Какой смысл в законе о на-
следственных фондах?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Есть и теперь 
люди, которые хотят оставить о 
себе добрую память. Известны 
случаи, когда большое состоя-
ние было завещано на благие 
цели в Отечестве. Но смысл на-
следственного фонда не только в 
меценатстве. Даже знаменитый 
Нобелевский фонд управляет 
большими активами, оставлен-
ными по завещанию, откуда и 
берутся средства на почетные 
нобелевские премии. 

Возможно, владелец крупной 
компании хочет уберечь ее от 
рисков после своего ухода. Он 
может создать такой фонд и по-
ручить руководство им доверен-
ным лицам, определив, кому, 
сколько и на какие цели должна 
идти прибыль. Я не думаю, что 
создание наследственных фон-
дов станет массовым явлением. 
Но такая возможность и такая 
норма закона должны быть в 
современном российском на-
следственном праве.

Наследство? Отменить!
Интересно, как в прежние време-
на решались вопросы наследст-
ва? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это всегда 
было непросто. Можно выделить 
несколько концепций наследст-
венного права. Например, семей-
ная концепция предполагает, что 
все имущество скончавшегося 
переходит его семье. Не менее 
распространена концепция ди-
спозитивности, которая говорит, 
что человек сам должен решать, 
кому и какое имущество пере-
дать. 

Самая радикальная — мар-
ксистская концепция, предпола-
гавшая полное уничтожение на-
следственного права. У нас она 
закрепилась благодаря декрету 
ВЦИК от 27 апреля 1918 года «Об 
отмене наследования». Как раз 
вчера «отметили» столетие этого 
документа, отменившего насле-
дование как по закону, так и по 
завещанию. Все имущество после 
смерти владельца становилось 
государственным. Декрет дейст-
вовал недолго, но нанес колос-
сальный ущерб правосознанию, 
воплощая тезис «после нас хоть 
потоп». 

Затем наследственное право 
стало рассматриваться как меха-
низм социального обеспечения. 
Сторонники этой концепции 
считали, что наследственное 
имущество следует распределять 
только среди малоимущих, 
иждивенцев и инвалидов. И нако-
нец, самая экзотическая концеп-
ция — «мистическая», согласно 
которой собственником до при-
нятия наследства остается по-
койный и, соответственно, на-

следству придаются личностные 
качества. Все эти концепции про-
существовали в «чистом виде» 
недолго, но у каждой есть свои 
последователи в теории и пра-
ктике.

Современное российское пра-
во предполагает две формы на-
следования: по завещанию и по 
закону. Если человек написал за-
вещание, то все, что ему принад-
лежало при жизни, будет распре-
делено согласно его воле. Если же 
завещания не осталось, наследо-
вание будет осуществляться по 
закону, в порядке очередей на-
следников.

Восемь ступеней
Можно кратко рассказать, как 
должно все происходить на пра-
ктике?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: После смер-
ти гражданина нотариус откры-

вает наследственное дело и выя-
сняет, составил ли наследода-
тель завещание и какое наслед-
ство он оставил. Если завещания 
нет, то призываются наследни-
ки очередей, установленных в 
законе, исходя из семейных от-
ношений и степени родства. У 
них есть полгода, чтобы при-
нять причитающееся, после 
чего они могут получить у нота-
риуса свидетельство о праве на 
наследство.

Если же наследников не оказа-
лось, то имущество по праву на-
следования переходит государст-
ву — называется выморочным 
имуществом.

 Все родственники в семье раз-
ные, одни близкие, другие — не 
очень. Кто из них может претен-
довать по закону на наследство и 
в какой мере?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас сущест-
вует восемь очередей наследни-
ков. Каждая последующая оче-
редь призывается к наследова-
нию при отсутствии предыду-
щей, или при непринятии ими на-
следства. 

Если нет завещания, имуще-
ство переходит к наследникам 
первой очереди и распределяется 
между ними в равных долях. К 
этой очереди относятся дети, су-
пруг и родители. Если эти наслед-

ники отказались принять наслед-
ство или из этой очереди никого 
нет, то к наследованию призыва-
ется вторая очередь: братья, се-
стры, бабушки и дедушки. Если 
их тоже не существует, то призы-
вается следующая, третья оче-
редь, в которой дяди и тети. И так 
далее, до восьмой. 

Но существует еще и так назы-
ваемая обязательная доля, кото-
рая передается определенным 
лицам в любом случае, независи-
мо от очередей или наличия заве-
щания. На обязательную долю 
могут рассчитывать несовер-
шеннолетние и нетрудоспособ-
ные дети, нетрудоспособный су-
пруг и другие нетрудоспособные 
лица, находившиеся на иждиве-
нии наследодателя. 

Завещание с долгом
По наследству передаются не 
только блага, но и обязательства 
ушедшего, например невозвра-
щенные долги. Может ли человек 
отказаться от такого наследст-
ва?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это очень 
правильный вопрос. Когда на-
следник принимает наследство, 
означает, что он принимает всё: и 
активы, и пассивы. Нельзя отка-
заться от части наследства. Мож-
но либо принять всю наследст-
венную массу, включая имущест-
во и долги (неуплаченные нало-
ги, задолженность по кредитам и 
т.п.), либо полностью отказаться 
от наследства. 

Но по поводу долгов есть ог-
раничение — ответственность 
наследника по таким долгам бу-
дет ограничена стоимостью на-
следуемого имущества, не более 
того.

Если же он все-таки решит от-
казаться и не принимать наслед-
ство, то у него есть право совер-

шить отказ в пользу другого 
лица, указав, кто будет наследо-
вать вместо него. А может просто 
отказаться, никого не указывая. 
Тогда часть наследства, которая 
бы ему причиталась, переходит к 
остальным наследникам, про-
порционально их долям.

 Известный афоризм Михаила 
Булгакова: «Москвичей испор-
тил квартирный вопрос». Дума-
ется, не только москвичей. Если 
наследуется квартира, а семья 
большая, кому и сколько скри-
пучих половиц в ней достанет-
ся?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По закону на-
следство распределяется между 
наследниками в равных долях. 
Но зачастую имущество сложно 
поделить на части, или дробить 
его просто не хотят. В такой ситу-
ации наследники могут заклю-
чить между собой соглашение, 
указав, кому и какие объекты до-
станутся. Если же договориться 
не удалось, то распределять на-
следство будет суд, исходя из ра-
венства долей. 

Например, когда речь идет о 
квартире, то суд признает за ка-
ждым наследником равную долю. 
А что с этими долями делать даль-
ше — продавать, выкупать или 
проживать всем вместе, — реша-
ют уже сами наследники. 

Что еще важно учитывать, не 
является ли такая квартира сов-
местной собственностью супру-
гов, приобретенной в браке. В 
этом случае делить между на-
следниками будут только поло-
вину квартиры, а вторая остается 
в собственности пережившего 
супруга. 

Сейчас на любом «блошином» 
рынке встретишь шустрых моло-
дых людей, торгующих награда-
ми. Якобы достались по наслед-
ству. Как наследуются государст-
венные награды, почетные и па-
мятные знаки?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Хранение го-
сударственных наград, таких 
как орден «За заслуги перед Оте-
чеством», орден Мужества, ор-
дена Святого Георгия, Александ-
ра Невского, Суворова, Кутузо-
ва и т.д., регулируется специаль-
ным законодательством. Такие 
госнаграды не включаются в со-
став наследства. После смерти 
награжденного вместе с доку-
ментами они должны храниться 
у членов его семьи или других 
близких родственников. При от-
сутствии родных награды воз-
вращаются в администрацию 
президента РФ.

Другие государственные на-
грады, почетные и памятные зна-
ки, которые не регулируются 
специальным законодательст-
вом о госнаградах РФ, могут на-
следоваться на общих основани-
ях. 

Мы часто слышим, как тот или 
иной потомок известного писа-
теля, поэта или композитора 
требует гонорар за исполнение 
или новое издание произведений 
своего предка. Что говорит закон 
об интеллектуальных правах на 
наследство?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Право автор-
ства не переходит по наследству, 
а вот право на гонорар за исполь-
зование произведения наследу-
ется. Этим правом наследник 
сможет пользоваться ограничен-
ный период его действия. По 
истечении этого срока результа-
ты интеллектуальной деятель-
ности переходят в общественное 
достояние и могут свободно ис-
пользоваться любыми лицами, 
без какого-либо разрешения и 
без выплаты авторского вознаг-
раждения.

 Денежный вопрос
Наследство, материальное или 
интеллектуальное, стоит денег, а 
фискальные службы любят вся-
кий доход облагать налогом. 
Придется ли наследникам пла-
тить за пришедшее добро и что 
делать, если окажется, что оно 
того не стоит?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Нотариус 
обязан сообщать в налоговые ор-
ганы о выдаче наследства. Но на-
лог при вступлении в права на-
следника платить не нужно, его 
отменили более 10 лет назад. 
Единственный необходимый 
платеж — это оплата услуг нота-
риуса при оформлении свиде-
тельства о праве на наследство. А 
в отдельных случаях, например, 
при регистрации права собствен-
ности на недвижимость, нужно 
заплатить государственную пош-
лину. В остальном никаких за-
трат не потребуется.

Павел Крашенинников: Отмена 
в 1918 году наследования нанесла 
огромный ущерб правосознанию.

Акцент

 По наследству передаются 
не только блага, 
но и обязательства 
ушедшего, например 
невозвращенные долги
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Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет  

об открытии вакантных должностей 
заместителей председателей  

районных судов г. Москвы:
Никулинский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность;
Останкинский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на 

вакантные должности заместителей председателей районных 
судов города Москвы принимаются 30 дней с момента опубли-
кования в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский 
Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок и 
записи: 8(495)533-89-33, 8(495)533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 
22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон: 8(495)691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Сучан-Уголь» уведомляет о проведении общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной экологичес-
кой экспертизы  проектной документации «Строительство (восста-
новление) шахты «Центральная» ООО «Сучан-Уголь», включая ма-
териалы ОВОС.

Строительство объекта планируется осуществлять в центральной 
части Партизанского городского округа Приморского края.

Цель намечаемой деятельности: добыча угля подземным спосо-
бом.

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период 
01.03.2018 г. по 06.04.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, и оставить замечания и предложения в 
письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: 692852, Приморский 
край, г. Партизанск, ул. Партизанская, 75, директор по производству 
Галущенко Александр Викторович, время приема с 10.00 до 15.00 в 
среду и пятницу; телефон для справок: 8(42363)6-66-85,  
8(42363)6-66-50; E-mail:Aleksandr.Galuschenko@suchan-coal.ru. 

Общественные обсуждения по материалам проектной документа-
ции, включая материалы ОВОС, состоятся 31.05.2018 г. в 14.00 в ак-
товом зале администрации Партизанского городского округа по адре-
су: ул. Ленинская, 26а, кабинет № 210.

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на Администрацию Партизанского городского округа При-
морского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НАДЗОР 
Прокуратура
выявила
массовые
нарушения
прав
дольщиков

Нелегкая 
доля

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
провела по всей стране массо-
вые проверки в сфере городско-
го строительства, и в том числе 
соблюдения прав дольщиков.

«Надзор за исполнением за-
конодательства в области градо-
строительства — одно из приори-
тетных направлений деятельнос-
ти органов прокуратуры», — со-
общили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Генпрокуратуры.

При этом под особым контр-
олем прокуроров, с учетом по-
вышенной социальной значимо-
сти и общественной опасности, 
остается строительство жилья 
с привлечением средств населе-
ния.

Согласно данным Минстроя 
России, по состоянию на 1 янва-
ря 2018 года в стране имелось 
836 проблемных объектов 
в 69 субъектах Российской Феде-
рации, в реестры пострадавших 
граждан включено 30,8 тысячи 
человек.

«Результатом принятых упол-
номоченными органами власти, 
правоохранительными и иными 
органами мер к пресечению на-
рушений в области долевого 
строительства явилось восста-
новление прав 6 тысяч семей об-
манутых дольщиков в отноше-
нии 140 проблемных объек-
тов», — отметили в надзорном ве-
домстве. 

Всего, по данным Генпрокура-
туры, в 2017 году прокурорами 
выявлено более 38 тысяч нару-
шений законов в градострои-
тельной сфере, в целях устране-
ния которых внесено 8 тысяч 
представлений, на незаконные 
правовые акты принесено свыше 
6,5 тысячи протестов, в суды на-
правлено 1,3 тысячи заявлений. 
По их требованиям к дисципли-
нарной и административной от-
ветственности привлечено око-
ло 6 тысяч лиц, на основании по-
становлений прокуроров следст-
венными органами возбуждено 
101 уголовное дело.

Так, по материалам прокура-
туры Пензенской области возбу-
ждено 3 уголовных дела о причи-
нении имущественного ущерба 
путем обмана или злоупотребле-
ния доверием. Следствием уста-
новлено, что для строительства 
трех многоквартирных домов за-
стройщиком заключено 645 до-
говоров более чем на 2 млрд руб-
лей, из них обязательства по 
оплате исполнены на 1,7 млрд 
рублей. При этом руководство 
предприятия направило деньги 
на не связанные со строительст-
вом цели.

В Кирове по материалам про-
курорской проверки в отноше-
нии директора застройщика воз-
буждено уголовное дело за злоу-
потребление полномочиями 
в связи с деятельностью вопреки 
интересам организации в целях 
извлечения выгод и преиму-
ществ, повлекшей причинение 
вреда в сумме 38,5 миллиона 
рублей свыше 100 дольщикам 
многоквартирного жилого дома.

Кроме того, по данным Ген-
прокуратуры, застройщиками 
повсеместно допускаются нару-
шения обязательных требова-
ний и установленного порядка 
строительства домов. То есть, 
когда дома сдают, а инженерные 
коммуникации к ним подвести 
«забывают». 

В прошлом году 
в России были
восстановлены 
права шести тысяч 
семей обманутых 
дольщиков

Что может потребовать 
дольщик за не сданное 
в срок жилье 
rg.ru/art/1524286



7Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2018
суббота №92 (7555)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КИНО Объявлена
программа
29-го российского
кинофестиваля

«Кинотавр» 
уходит в леса

Ирина Корнеева

В ЭТОМ году кинофестиваль в Сочи (с 2 по 10 июня) уве-
личится на один дополнительный конкурс: принято реше-
ние сделать для дебютов отдельный смотр. 

В основном конкурсе — впервые за всю историю фести-
валя — ожидается состязание его призеров и участников 
начиная с 1992 года. «Производство игровых картин те-
перь уже не сосредоточено только исключительно в Мос-
кве, Петербурге и Екатеринбурге. Алтай, Бурятия, Кабар-
дино-Балкария, Татарстан, Якутия — вот названия регио-
нов, предоставивших ленты для просмотра отборочной 
комиссией, — отметила программный директор «Кинотав-
ра» Ситора Алиева. — Из 12 фильмов основной программы 
три поставлены женщинами. Любопытно, что самыми ти-
тулованными постановщиками стали самый молодой 
и самый старый участники конкурса — Иван И. Твердов-
ский и Дмитрий Месхиев. Авторское кино встречается 
у нас в этом году с мейнстримом, традиционное кинопо-
вествование — с перфомансом... Целый ряд картин — 
«Двое», «Глубокие реки», «Мертвые ласточки», «Сердце 
мира» — предлагают нам лес как сферу людского обита-
ния… Что бы это значило? Поразмыслим вместе».

 Жюри основного конкурса возглавит режиссер Алек-
сей Попогребский, жюри дебютов «Кинотавра» —кино-
критик Андрей Плахов, жюри короткого метра — продю-
сер Юлия Мишкинене. Откроет фестиваль «Лето» Кирил-
ла Серебренникова, фильмом закрытия станет докумен-
тальная лента Веры Кричевской «Дело Собчака». 

ТЕАТР Музтеатр
Немировича-Данченко
и Станиславского
объявил планы
на юбилейный сезон 

Оперы 
к столетию

Анна Галайда

ТЕАТР на Большой Дмитровке рождался в несколько эта-
пов. За точку отсчета приняли 1918-й, когда Станислав-
ский создал свою оперную студию при Большом театре. 
Поэтому 22 декабря 2018 года зрителей ждет гала-концерт 
в честь 100-летия этого события.

Солидный юбилей театр встречает в отличной форме. 
Сезон стартует 14 сентября фестивалем Сергея Прокофье-
ва. Он откроется возобновлением знакового для театра 
спектакля «Война и мир» в постановке режиссера Алек-
сандра Тителя, дирижера Феликса Коробова и художника 
Владимира Арефьева. В программе «Обручение в мона-
стыре», еще один хит оперной труппы, «Любовь к трем 
апельсинам», а также специально возобновляемые к фе-
стивалю балеты «Каменный цветок» Юрия Григоровича 
и «Золушка» Олега 
Виноградова. Миро-
вая премьера «Влю-
бленного дьявола» 
Александра Вустина 
станет дебютом в теа-
тре дирижера Влади-
мира Юровского. 
Премьеру, назначен-
ную на 15 февраля, 
готовят с Юровским 
Александр Титель 
и Владимир Арефьев. 
Режиссер Андрей Кончаловский приглашен в команде 
с Феликсом Коробовым поставить «Отелло» Верди (пре-
мьера 30 мая), причем театр планирует обойтись собст-
венными солистами. Российскую премьеру оперы Томаса 
Морса «Фрау Шиндлер» (14 ноября), посвященную жене 
легендарного Оскара Шиндлера, поставит на Малой сцене 
кинорежиссер Владимир Алейников. Дирижер — Зангиев, 
художник — Семен Пастух. 

Театр возобновит «Чайку» Джона Ноймайера (22 ноя-
бря), десять лет назад вернувшую «станиславцев» в выс-
шую балетную лигу. В то же время худрук балета Лоран 
Илер продолжает модернизировать репертуар програм-
мами одноактных балетов. Первая будет показана 27 октя-
бря. Она включает уже шедшие в театре «Восковые кры-
лья» Иржи Килиана, а также чарующее своей обманчивой 
простотой «Кончерто Барокко» Баланчина и мировую 
премьеру нашего молодого соотечественника Андрея Кай-
дановского. Второй сборник одноактников покажут 20 
апреля. Он более радикален и включает премьеры шведа 
Йохана Ингера и американки Триши Браун, которых в Рос-
сии еще не ставили, а также француза Анжелена Прельжо-
кажа. Театр также ищет возможность показать требующий 
гигантских ресурсов «Дон Кихот», который стал бы пер-
вой в России постановкой балета Рудольфа Нуреева. Пре-
мьера должна была завершать нынешний сезон, но отме-
нилась по финансовым причинам. Не менее насыщена 
и «офф»-программа театра. Это  просветительский проект 
«Студия», включающий детские и подростковые занятия,  
«Опера на экране» (запланирован показ пяти спектаклей 
Театра да ла Моннэ из Брюсселя), «Точка пересечения» 
и «Проект КоОПЕРАция».

ФЕСТИВАЛЬ Все призы международного киносмотра достались российским картинам

Птичку жалко
Александр Нечаев

И
тоги завершившегося Мо-
сковского кинофестиваля 
поставят в тупик любого, 

кто мало-мальски следил за его 
конкурсной программой. Кон-
курс ММКФ вообще из года в год 
становится камнем преткнове-
ния — он подвергается резкой кри-
тике, в него редко попадают филь-

мы, про которые хоть кто-нибудь 
помнит через два-три года. Но 
в этом году конкурсная програм-
ма была действительно пристой-
ной. Здесь был тихий фильм об 
опыте личной трагедии — «Год Ле-
она» аргентинки Мерседес Ла-
борде; подчеркнуто неамбициоз-
ное, но умное и мастерски сделан-
ное кино. Или «Ночной бог» ка-
захского режиссера Адильхана 

Ержанова — такой артхаус артхау-
сович, замороченная бессюжет-
ная аллегория от молодого авто-
ра, на которого уже положил глаз 
Каннский кинофестиваль. Или 
норвежский военный блокбастер 
«12-й человек» Харальда Цварта — 
европейский ответ «Выживше-
му» Алехандро Иньярриту, кото-
рый, видимо, ждет хорошая ме-
ждународная судьба.

Награди жюри один из этих 
фильмов хотя бы «Георгием» за 
режиссуру или спецпризом 
жюри — и в этом прослеживалась 
бы хоть какая-то логика. Но нет — 
жюри решило иначе, и все призы 
международного киносмотра до-
стались российским картинам. 
Если относиться к этому итогу 
максимально серьезно, то логич-
но признать, что в нашей стране 
наблюдается просто-таки ренес-
санс авторского кинематогра-
фа — продюсеры со всего мира 
стоят в очереди, чтобы порабо-
тать с российскими режиссера-
ми, а фестивали первого ряда ку-
сают локти, если им вдруг не уда-
ется заполучить российский 
фильм в конкурс. Реалистичная 
картина? 

Не вызывает нареканий, по-
жалуй, лишь главный приз — «Зо-
лотой Георгий» достался картине 
Эдуарда Новикова «Царь-птица». 
Тут в решении жюри можно най-
ти хоть какую-то логику. Главная 
задача фестиваля — первым фик-
сировать тренды, открывать но-
вые имена, территории и кинема-
тографические волны. Якутское 
кино вот уже несколько лет бурно 
развивается — из локальной исто-
рии оно уже выросло во всерос-
сийскую. Московский кинофе-
стиваль, наградив «Царь-птицу», 
застолбил за собой право назы-
ваться первооткрывателем «но-
вой якутской волны» для зару-

бежного зрителя. Но вот осталь-
ные призы — что это было? Спец-
приз жюри достался «Ню» Ян Гэ — 
не столько фильму, сколько виде-
облогу милой китайской актри-
сы, несколько лет назад переехав-
шей в Москву. Смотреть эту авто-
биографическую любительщину, 
мягко говоря, невозможно. Ис-
кренность искренностью, но ре-
жиссуру, сценарий и монтаж 
никто не отменял. «Серебряный 
Георгий» за режиссуру, достав-
ший Александру Котту за мело-
драму «Спитак», — тоже какое-то 
недоразумение. Александр Котт — 
очень хороший профессионал, 
способный снять все что угодно 
на одинаково высоком уровне. Но 
в наградных списках фестивалей 
такому традиционному кино де-
лать нечего.

Актерские призы Кирану Чар-
ноку (унылейшая новозеланд-
ская драма «Заблудшие») и Джо-
ванне Меццоджорно (смехотвор-
ный эротический триллер Ферза-
на Озпетека «Неаполь под пеле-
ной») несколько разбавили па-
триотический настрой церемо-
нии награждения — а то возника-
ло ощущение, что вручают не 
«Золотого Георгия», а «Золотого 
орла». 

МУЗЫКА

В Москве
выступил
выдающийся
американский
певец Томас
Хэмпсон 

ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
ОЖИДАНИЯ

Мария Бабалова

В РАМКАХ фестиваля Opera 
Apriori на сцене Музыкального 
театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко выда-
ющийся оперный баритон То-
мас Хэмпсон выступил с камер-
ной программой The American 
Spirit. 

В его репертуаре более 80 ро-
лей, а в послужном списке — 
полсотни наград, в числе кото-
рых и шесть номинаций на 
Grammy. Однако в России 
с сольными концертами и в 
оперных спектаклях он никогда 
не выступал — лишь однажды по 
приглашению Валерия Гергиева 
участвовал в концертном ис-
полнении оперы Верди «Симон 
Бокканегра». Спустя десять лет 
он приехал в Москву по пригла-
шению Opera Apriori. 

Среди публики судачили: 
надо же — американец, а прие-
хал — не испугался… И спел уни-
кальные произведения.

Центром первой части кон-
церта стала российская премье-
ра монооперы для баритона 
и оркестра современного аме-
риканского автора Майкла До-
эрти «Письма от Линкольна». 
Это 25-минутный семичастный 
вокальный цикл, написанный 
по заказу малоизвестного Сим-
фонического оркестра города 
Спокена к 200-летию американ-
ского президента в стиле, схо-
жем с «Порги и Бесс» Гершвина. 
«Письма» речитативны и не 
требуют от певца кантилены 
или полного диапазона — изощ-
ренных вокальных возможно-

стей, но фирменные исполни-
тельские черты Хэмпсона — му-
зыкальность, артистизм, кото-
рому не чуждо чувство юмора, — 
и удивительный аристократизм 
превращают этот опус в пре-
лестную, стильную вещицу.

Интригой второй части вече-
ра оказалась попытка Хэмпсо-
на совместить сразу два музы-
кантских амплуа — певческое 
и дирижерское. Молодой инте-
ресный дирижер Валентин Урю-
пин уступил ему место за пуль-
том, и певец без всякого серьеза 
продирижировал тремя танца-
ми из мюзикла Леонарда Берн-
стайна «Увольнение в город», 
продемонстрировав, что для 
него, как многих выдающихся 
певцов, например, Дитрих Фи-
шер-Дискау, Пласидо Доминго, 
Томас Квастхофф, Хосе Кура, 
дирижерство — занятие интере-
сное и перспективное.

Но в завершение концерта 
баритон все же взял верх над 
дирижером, хотя было, увы, уж 
очень заметно, что вокальных 
сил почти не осталось, и что 
даже самые выдающиеся голоса 
время не щадит. Но всю заду-
манную драматургию вечера 
Томас Хэмпсон довел до конца: 
прозвучали три песни Коула 
Портера, а следом в качестве 
бонуса знаменитое «Пой, цы-
ган…» из оперетты Кальмана 
«Графиня Марица», и конечно, 
на сцене появился моцартов-
ский Дон Жуан со своей знаме-
нитой серенадой и в дуэте 
с Церлиной (ведущей солист-
кой Музтеатра им. Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
Натальей Мурадымовой) — это 
был очень трогательный мо-
мент вечера.

Событие В Московском музее современного искусства представили 
«Генеральную репетицию»

Картина в роли

Жанна Васильева

В 
Московском музее сов-
ременного искусст-
ва (ММОМА)— «Гене-
ральная репетиция». 
Репетируют «Чайку». 

В этом необычном спектакле, ко-
торый ставит Театр Взаимных 
Действий в пространстве музея, 
актерами стали портрет кисти 
Модильяни, фотографии Ричарда 
Аведона, кукла-марионетка из 
«Крестовых походов» Ваили 
Шавки, видеопроект любимца 
Канна Апичатпонга Вирасетаку-
ла, скульптурный объект Бориса 
Орлова… И еще около 200 работ 
из коллекций фондов V-A-C (Мо-
сква, Венеция), КАDIST (Сан-
Франциско, Париж) и, разумеет-
ся, ММОМА. Впрочем, это лишь 
первый — из трех — акт в проекте, 
который будет на Петровке, 25, 
почти 5 месяцев — до 16 сентября.

О «Генеральной репетиции» 
рассказала Тереза Мавика, ди-
ректор фонда V-A-C, который 
стал инициатором проекта.

Почему вы решили превратить 
музей в театральную площадку, 
предложив зрителям фактиче-
ски участие в променад-спекта-
кле по мотивам «Чайки»?
ТЕРЕЗА МАВИКА: Я не буду говорить 
про то, как меняется мир, а с ним 
и язык культуры и общества. 

К междисциплинарным и муль-
тимедийным проектам все уже 
привыкли. Мы же хотим предло-
жить новый кодекс развития 
культурной институции. «Гене-
ральная репетиция» — своего 
рода манифест новой методоло-
гии, основанной на принципе 
коллективной работы. У нас 
была не просто группа курато-
ров, у которых совершенно раз-
ные коллекции и опыт работы… 
Проект создал платформу, на ко-
торой люди обязаны говорить 
друг с другом, понять потребно-
сти друг друга. Но площадка 
с похожими задачами уже суще-
ствует — это театр. Мы предло-
жили создателям Театра Взаим-
ных Действий (это Ксения Пере-
трухина, Шифра Каждан, Леша 
Лобанов,  Александра Мун) 
прийти в музей и рассказать 
свою историю на языке совре-
менного театра с произведения-
ми современного искусства. Они 
начали с кастинга. Из трех кол-

лекций современного искусства 
выбрали около 200 работ.

Создали труппу театра?
ТЕРЕЗА МАВИКА: Почти. Эта труппа 
разместилась на третьем этаже 
здания ММОМА на Петровке. По-
хоже на открытое хранилище. Но 
некоторых работ там нет. Этикет-
ки есть, а работ нет. Эти произве-
дения задействованы в пьесе, что 
репетируется на втором этаже.

Решили, что это будет пьеса 
по мотивам «Чайки». Потому что 
с «Чайки» и начинается совре-
менный театр в России. Это са-
мая известная русская пьеса 
в мире за последние сто лет. Пье-
са, в центре которой — размышле-
ния о путях искусства, судьбе ху-
дожника, если угодно, о новато-
рах и архаистах… Наконец, эта 
пьеса открыта интерпретациям. 

Но если произведение участвует 
в чужой пьесе, то оно уходит из 
контекста истории искусств?

ТЕРЕЗА МАВИКА: Нет, оно участвует 
в диалоге с искусством сегод-
няшним. Скажем, портрет «Де-
вушки на фоне камина» Модиль-
яни вместе с работами Урса Фи-
шера, Алигьеро Боэтти и Ричар-
да Аведона станет участником 
обсуждения, как меняется кате-
гория прекрасного… Архитек-
турное пространство проекта 
выстраивали бельгийские ху-
дожники Конрад Дедоббелер 
и Крис Кимпе. Они создали про-
странство, в котором органично 
встречаются работы разных 
эпох и школ.

Какое отношение к «Чайке» име-
ет проект художника Майкла 
Нельсона на первом этаже?
ТЕРЕЗА МАВИКА: С Майкла Нельсона 
все и началось. Три года назад 
в Лондоне Whitechapel Gallery 
пригласила фонд V-A-C пока-
зать свою коллекцию. А мы при-
гласили четырех очень извест-
ных британских художников по-
работать с ней. Среди этих че-
тырех был Майкл Нельсон, 
скульптор, представлявший Ан-
глию на Венецианской биенна-
ле. Он из бывшей мастерской 
друга привез… пол. Грубый де-
ревянный пол. Настелил его 
в зале Whitechapel Gallery. По-
лучился остров. В центре — рабо-
та польского скульптора Павла 
Альтхамера «Костер». У костра 

люди обычно рассказывают 
истории. Нельсон расположил 
скульптуры вокруг «Костра» 
так, словно они рассказывают 
историю скульптуры: от древ-
них африканских масок до Джа-
кометти, Луиз Буржуа, Томаса 
Шютте… Каждая работа расска-
зывала свою историю, но и уча-
ствовала в общем диалоге.

Пьеса, в которой скульптуры 
сыграли новые роли?
ТЕРЕЗА МАВИКА: Да. Это было на-
столько красиво, так значимо 
в нашем современном дурацком 
мире, где люди перестают гово-
рить друг с другом, что фонд не 
только приобрел эту работу, но 
и положил принцип ее создания 
в основу нового проекта. Диалог 
между прошлым, настоящим, 
будущим, который ведут произ-
ведения, дает возможность ка-
ждому найти в проекте что-то 
близкое. Для нас это очень важ-
ная задача. Мы хотим, чтобы 
ГЭС-2, которую фонд V-A-C 
превращает в станцию совре-
менного искусства, стала про-
странством, привлекательным 
для всех. Поэтому «Генеральная 
репетиция» в ММОМА — и репе-
тиция, проверка точности на-
ших подходов…

«Генеральная репетиция» уже 
в ММОМА: вход в зрительный зал 
разрешен. 

Акцент

 «Чайка» — самая известная 
русская пьеса в мире 
за последние сто лет

 «Дон Кихот»
должен стать
первой в России 
постановкой балета 
Рудольфа Нуреева

Томас Хэмпсон выступил
с камерной программой 
The American Spirit.

Церемония закрытия 
ММКФ:
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1537863

Генеральный директор театра Антон Гетьман и худрук балета 
Лоран Илер назвали главные премьеры юбилейного сезона. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Томас Хэмпсон:
— Я не одержим карьерой. Успех дела-

ет тебя зависимым, тебе все время 

нужно что-то улучшать и доказывать. 

Меня нельзя просто нанять за деньги 

и принудить, чтобы я исполнял откро-

венную дрянь. Я сейчас не пою ничего 

из того, чего бы сам не хотел, и поэто-

му чувствую себя просто невероятно. 

Я концентрируюсь на музыке, на сво-

их персонажах, которые как правило, 

сталкиваются с противоречиями 

и противостоянием. Так же, как в жиз-

ни бывает…
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Фестивальная дорожка. Финал с дождем. 
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Зюзинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— судей районного суда –2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —5 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются до 
17.05.2018 г. в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по 
предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 
18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 
00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж 
основного здания, телефоны для справок и записи: 8(495)533-
89-33, 8(495)533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон 8(495)691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

ЭКСПЕРТИЗА Зарубежные 
специалисты советуют 
Москве строить наземное 
метро с запасом 

Как в Париже и Вене 

Светлана Батова 

В СТОЛИЦЕ побывали зарубеж-
ные эксперты по общественному 
городскому транспорту. Боль-
шой интерес у них вызвал проект 
превращения городских желез-
нодорожных радиусов в «назем-
ное метро», которым сейчас за-
нимаются московские власти. Во 
многих городах мира аналогич-
ные транспортные системы уже 
существуют много лет. Как они 
работают, каких ошибок стоит 
избежать Москве? 

Главная задача, которую пы-
тается решить Москва с запу-
ском уже в будущем году движе-
ния на Лобненско-Одинцовском 
диаметре — первому из шести за-
планированных, — это, с одной 
стороны, разгрузить подземку, а 
с другой — привести регулярный 
транспорт в районы, где его нет. 
Париж, запуская свое «наземное 
метро» — электрички RER, — ру-
ководствовался тем же. «И те-
перь столицу Франции можно 
пересечь на электропоезде за 15 
минут», — рассказал «РГ» Фи-
липп Мартен, замгенерального 
директора RATP Group, тран-
спортного оператора общест-
венного транспорта Парижа.

А начинали французы, как и 
москвичи, с соединения желез-
ной дорогой севера и юга, запада 
и востока. Похоже история раз-
вивалась и в Вене. «Сейчас наша 
С-Бан пользуется очень большой 
популярностью, — говорил Карл 
Бергнер, руководитель подра-
зделения метрополитена Wiener 
Linien GmbH&Co KG. — С-Бан 
очень разгрузило наше метро»

Москвичей же интересует 
прежде всего связь железной до-
роги с другими видами тран-
спорта. Для этого город стремит-
ся сделать максимально удобны-
ми пересадки, «подтянуть» к 
ТПУ автобусы, предусмотреть и 
пешеходные маршруты для мест-
ных жителей. Другой вопрос, над 
которым ломают голову москви-
чи — оплата проезда. Разные ка-
налы продаж, разные носители, 
как их совместить? В Париже и 
Монреале, например, до сих пор 
есть отдельные разовые билеты 
на общественный транспорт и 
метро. Но большинство постоян-
ных пассажиров покупают еди-
ные — в Париже, например, они 

стоят 75 евро на месяц — и дейст-
вуют на всех видах транспорта. 
Это гораздо выгоднее разовых 
билетов — проездной на одну по-
ездку в Парижском метро стоит 
около двух евро. Билеты можно 
использовать и в поездах RER. 
Склоняются к объединению еди-
ного билета на базе «Тройки» и в 
Москве.

Тем более что есть и свой 
опыт на этот счет. В частности, 
вполне успешно действует еди-
ный проездной на месяц на на-
земный транспорт и метро — он 
стоит 2000 рублей. Есть и еди-
ный на электричку «Большая 
Москва». Купив его за 1570 ру-
блей в месяц, можно ездить на 

всех электричках в радиусе 20—
30 км от головных вокзалов. Если 
же приобрести оба билета, это 
обойдется в 3570 рублей, или 
около 50 евро, что ненамного де-
шевле европейских месячных 
единых. Остается лишь понять, 
как из двух билетов сделать 
один? Ведь для этого предстоит 
объединить несколько платеж-
ных систем, решить, кому из 
участников проекта (ЦППК, Мо-
сква, Московская область, РЖД), 
полагаются какие средства из 
полученных за билеты от пасса-
жиров. И все это надо сделать за 
год - к 2019-му. 

Впрочем, зарубежные экспер-
ты считают  срок реальным. 
«Движение можно запустить за 
год, если есть базовая инфра-
структура, — говорит Карл Берг-
нер. — А также, если у всех участ-
ников проекта есть понимание и 
согласие, как его реализовать».

 А чтобы поездки на новых ди-
аметрах оставались подольше 
комфортными, Бергер советует 
строить их с запасом, ориенти-
руясь на рост пассажиропотока.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Мехико 
открылись Дни Москвы

Вкус Мексики 

Любовь Проценко 

СТОЛИЦА Мексики встретила москвичей на централь-
ной площади Сокало. Жители Мехико с удовольствием 
послушали концерты московских творческих коллекти-
вов, побывали на ярмарке и фотовыставке, заинтересо-
ванно рассматривали презентацию готовности Москвы 
к чемпионату мира по футболу. 

«Дни Москвы в Мехико для нас очень важное собы-
тие, — сказал на торжественной церемонии по случаю от-
крытия Дней Москвы глава делегации российской столи-
цы, руководитель департамента внешнеэкономических 
и международных связей Сергей Черемин. — Взаимоот-
ношения двух столиц складываются не только в эконо-
мике, не только в сотрудничестве между муниципалите-
тами, но и в здравоохранении, образовании, культуре, 
спорте». То, что между нашими городами установились 
теплые, правильные, дружеские связи, свидетельствует 
о том, что нашим народам это нужно, продолжал он, на-
помнив, что дружеским отношениям России и Мексики 
скоро исполнится 130 лет, и важно развивать это взаи-
мовыгодное сотрудничество и впредь.

В Днях Москвы также приняли участие Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол РФ в Мексике Эдуард Малаян 
и глава департамента культуры Мехико Эдуардо Васкез 
Мартин. В этот же день москвичи встретились с и.о. мэра 
Мехико Хосе Рамоном Амьевой. Сергей Черемин пригла-
сил его посетить Московский международный урбани-
стический форум, который состоится в июле, сразу по-
сле чемпионата мира по футболу. В свою очередь Х. Амье-
ва отметил продолжающееся сближение интересов и 
развитие отношений Москвы и Мехико: «Мы очень це-
ним дружбу, культуру и обычаи вашей страны. Ось, кото-
рая объединяет нас, — работать на благо жителей Москвы 
и Мехико». И пообещал приехать в Москву. С интересом 
мексиканцы узнали, что фан-зона болельщиков сборной 
Мексики в российской столице станет самой большой в 
Москве и будет расположена буквально в 200 метрах от 
Кремля. Там же состоится и гастрономический фести-
валь мексиканской культуры «Вкус Мексики». Сергей 
Черемин подтвердил, что в Москву на чемпионат готовы 
приехать десятки тысяч мексиканских болельщиков. Во 
второй половине дня в зоопарке Мехико Чапультепек 
был утвержден меморандум о взаимопонимании, пред-
полагающий обмен животными с целью сохранения ви-
дов и улучшения качества коллекций обоих учреждений. 

ПРАЗДНИК Лучше ездить на общественном 
транспорте, хотя парковки бесплатные

И никаких пробок 

Любовь Проценко 

Б
олее 300 массовых культур-
ных мероприятий пройдет 
в майские праздники на 

улицах столицы. Концерты, ак-
ции памяти, спортивные состяза-
ния, творческие встречи и раз-
личные мастер-классы… Как по-
казывает опыт, несмотря на то 
что у половины москвичей есть 
дачи, с удовольствием гуляют по 
красочно украшенной Москве, 
любуются праздничными салю-
тами не менее 10 миллионов го-
рожан. Как отмечалось на недав-
нем заседании президиума пра-
вительства столицы, не меньше 
народа ожидается и сейчас. 

Выбрать, куда пойти с ребен-
ком или всей семьей в эти теплые 
дни (а метеорологи обещают 
температуру до плюс 15—20), по-
может подробный путеводитель 
на официальном портале мэра 
Москвы mos.ru. Как заверил за-
ммэра Москвы по транспорту 
Максим Ликсутов, у москвичей и 
гостей столицы не будет пробле-
мы и с тем, как добраться до вы-

бранной праздничной площадки. 
Он рассказал:

— Наземный городской обще-
ственный транспорт 30 апреля, 1 
и 2 Мая будет работать по распи-
санию выходного дня. Макси-
мальное количество подвижного 
состава выйдет на маршруты с 
12.00 до 19.00. Пробки многим 
маршрутам не страшны, так как 
едут они по «выделенкам». В та-
ком же режиме городские автобу-
сы, троллейбусы и трамваи будут 
работать и 9 Мая. Но в День Побе-
ды усилят 6 маршрутов, которые 
подвозят пассажиров к Поклон-
ной горе — на них выпустят 12 ав-
тобусов большого класса и 30 ав-
тобусов особо большого класса. 

Метро и МЦК будут работать 
как обычно — до часу ночи. Но в 
дни проведения репетиций и са-
мого военного парада на Красной 
площади 3, 6 и 9 Мая с 18.00 до их 
окончания станции подземки 
«Площадь Революции», «Охот-
ный Ряд», «Театральная», «Алек-
сандровский сад», «Боровицкая» 
и «Библиотека им. Ленина» будут 
работать только на вход и пере-
садку пассажиров.  Ветеранов 
ВОВ 1,2 и 9 мая бесплатно будет 
возить не только общественный 
транспорт столицы, но и 15 ком-
паний такси. 

Большое количество массо-
вых мероприятий приведет, как 
всегда, и к перекрытию ряда 
улиц города для проезда машин. 
Но для тех, кто в эти дни все-та-
ки сядет за руль, департамент 
транспорта впервые четко раз-
работал маршруты объезда. 
Полная информация об ограни-
чениях уже передана всем нави-
гационным сервисам Москвы, а 
также размещена на сайте www.
transport.mos.ru. Совет: отправ-
ляясь в дорогу, познакомьтесь  с 
ней.  И еще одна хорошая но-
вость: в течение целых пяти 
дней — 29, 30 апреля, 1, 2 и 9 Мая 
все платные парковки, принад-
лежащие городу, будут бесплат-
ными. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

На улицах 
города к 9 Мая 
распустятся 
12,5 миллиона 
тюльпанов 

ЖИВАЯ РАДУГА 

Ангелина Зеленькова 

ЕДВА сошел снег, как центр сто-
лицы расцвел тысячами клумб с 
желтыми, синими и красными 
цветами. Первыми по традиции 
коммунальщики высадили вио-
лы, которые в народе больше из-
вестны как анютины глазки. 

Их на улицах города появится 
более 2 миллионов. Коммуналь-
щики не случайно из всех пер-
воцветов весной предпочтение 
отдают именно виолам. По устой-
чивости к температурным коле-
баниям с ними не сравнятся ни-
какие другие цветы, а это очень 
важно при переменчивости мо-
сковской погоды. «Виолам же не 
страшны ни бури, ни заморозки 
— почти 100 процентов выжива-
ют в любую непогоду», — говорит 
замруководителя ГБУ «Автомо-
бильные дороги» Светлана Его-
рова. Эти яркие цветы привозят 
в город из теплиц Измайловского 
производственного управления 
ГБУ «Озеленение», рассказала 
она. Там селекционеры выводят 
растения разных окрасов — фио-
летовые, пурпурные, желтые, с 
«глазками» и «усиками». Всего 
около 30 сортов виолы уже мож-
но увидеть по городу. Какие и где 
цветы посадить, решают дизай-
неры и сами москвичи, голосуя 
через порталы «Наш город» и 
«Активный гражданин». Затем 
схемы размещения цветовых 
композиций согласовываются с 
Москомархитектурой.

Например, Манежную пло-
щадь украшают круговые клум-
бы, которые одинаково красиво 
смотрятся с любой точки, а 
большие цветники здесь пред-
ставляют собой узор в виде раз-
ноцветных волн. Сами комму-
нальщики разделяют эту пло-
щадь рядом с Кремлем на два 
участка — Верхний Манеж, кото-
рый расположен над подземным 

торговым комплексом «Охот-
ный ряд», и Нижний Манеж — 
площадь перед зданием Цен-
трального выставочного зала. 
На каждый участок высаживает-
ся по 25 тысяч виол! Вчера к обе-
ду было высажено уже 90 про-
центов из этого количества. 

— К Манежу привезли 50 ты-
сяч цветов, но кассеты с ними 
буквально улетают, так быстро и 
умело работают наши сотрудни-
ки, — рассказала «РГ» Наталья 
Поминова из ГБУ «Автомобиль-
ные дороги». Не отрываясь от 
дела, она говорит: «В ход идут 
большие и маленькие лопатки, 
сажаем неглубоко, но чтобы ве-
тер не унес растения. За цветни-
ками ведется постоянное наблю-
дение, если какой-то цветок не 
приживется, его тут же заменят».

Готовятся уже распуститься 
на Манежной и тюльпаны. К 9 
Мая, утверждают коммунальщи-
ки, здесь будет ослепительное 
зрелище. Белые, красные, жел-
тые, фиолетовые бутоны превра-
тятся в прекрасные цветы, кото-
рые будут радовать москвичей и 
гостей столицы почти до конца 
мая. Всего же в Москве распу-
стятся 12,5 миллиона тюльпа-
нов. Но есть в столице места, где 
ими уже и сейчас можно полю-
боваться. Например, на ВДНХ, 
где в эти дни проходит фестиваль 
«Московское долголетие», посе-
тители на пути к 69-му павильо-
ну невольно замедляют шаг, что-
бы насладиться видом нежных 
розовых бутонов.

После того как тюльпаны от-
цветут, на этих же клумбах поя-
вятся летники — петунии, бего-
нии, бархатцы. Специально к чем-
пионату мира по футболу из этих 
цветов будет высажено около 15 
цветников с логотипом и симво-
ликой чемпионата. Их можно бу-
дет увидеть не только на главной 
улице города — Тверской, но и на 
участке вдоль Волоколамского 
шоссе, Ленинского проспекта и 
Рублево-Успенского шоссе.  В це-
лом прогулка по городу в май-
ские праздники доставит огром-
ное эстетическое наслаждение. 

Наследие  В знаменитом памятнике конструктивизма скоро начнут 
продавать квартиры 

Дом-корабль оживает    

Сергей Жуков 

Р
еставрация одного из 
самых известных па-
мятников советского 
к о н ст ру кт и в и з м а  — 
Дома Наркомфина на 

Новинском бульваре — завершит-
ся летом будущего года. Об этом 
журналистам на стройплощадке 
рассказал глава департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов. 

По его словам, сейчас в городе 
в общей сложности реставриру-
ют более 800 памятников архи-
тектуры. Один из самых интере-
сных — так называемый Дом На-
ркомфина. Его построили в 1930 
году по проекту архитекторов 

Моисея Гинзбурга и Игнатия Ми-
линиса для работников Народно-
го комиссариата финансов СССР. 
В то время он был первым в стра-
не жилым домом на каркасе из 
железобетона. До него по такому 
же принципу возводились адми-
нистративные здания — Цен-
тральный телеграф на Тверской и 

Центросоюз на Мясницкой. В со-
ставе дома на Новинском бульва-
ре — два корпуса: жилой и комму-
нальный. Во втором была библи-
отека, столовая, спортивный зал. 
В широких коридорах, как ожи-
далось, жильцы могли ставить 
столы и устраивать совместные 
посиделки. По крайней мере, так 

это видели архитекторы. Но ре-
альность оказалась куда жестче и 
прозаичнее — москвичей идея не 
вдохновила, а в середине 30-х 
коммунальный блок перестал ра-
ботать. Нижнюю галерею перео-
борудовали под кладовки. В ито-
ге корпус сначала переделали 
под типографию, а потом — под 
конструкторское бюро. В наши 
дни дом признали аварийным. 
Там продолжали работать офисы, 
а на крыше устраивались заня-
тия йогой и вечеринки. Но на ре-
ставрацию долгие годы денег не 
находилось. Она началась только 
прошлым летом. Первый этап ра-
бот, сообщил Алексей Емелья-
нов, завершен. Здание потихонь-
ку возвращает свое истинное 

историческое лицо, рассказал он. 
«Снесены все поздние пристрой-
ки, открыта колоннада, поднима-
ющая весь дом над землей на два 
с половиной метра», — пояснил 
Емельянов. 

Демонтирован и мансардный 
этаж, которого изначально не 
было. Все работы по реставрации 
планируют завершить к следую-
щему лету. После этого в доме 
снова начнут жить люди. Всего 
там будет 46 квартир разных 
площадей. Продажи, по словам 
Барсумяна, стартуют примерно 
через месяц. Тогда же объявят и 
цены.

Теперь за судьбу Дома Наркомфина 
можно не беспокоиться: 
его реставрация под контролем 

Акцент

 На «выделенках» автобусам 
никто не мешает ехать 
быстрее любого авто

Акцент

 Реставрацию Дома 
Наркомфина обещают завер-
шить к июню 2019 года 

КСТАТИ
Тем же, кто намерен уехать за город, эксперты рекомендуют сделать 
это сегодня утром либо поздним вечером. Дело в том, что последний 
день перед длинными праздниками всегда становится днем самых 
длинных заторов. В ЦОДД говорят, что движение начнет осложняться 
уже в 15.00, и час пик продлится как минимум до 21.00. Для сравнения, 
обычное вечернее время загрузки дорог с 18.00 до 20.00, по пятницам с 
17.00 до 19.00. Осложнения предсказывают почти по всем трассам: 
Щелковскому, Алтуфьевскому, Волоколамскому, Ленинградскому шоссе, 
Мичуринскому, Волгоградскому и Рязанскому проспектам, шоссе Энту-
зиастов, также проблемы будут на съездах с МКАД и ТТК.

Подготовила Светлана Батова 

Какая погода бы ни стояла, 
тюльпаны к 9 Мая в Москве 
всегда расцветают. 
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Начинали францу-
зы, как и москвичи, 
с соединения 
железной дорогой 
севера и юга, запада 
и востока
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Персона История человека, который хотел построить капитализм с человеческим лицом

Он обул полмира
Владимир Снегирев, Злин, Чехия

У
тро 12 июня 1932 года 
в окрестностях Злина 
выдалось туманным. 
Томаш Батя, приехав 
спозаранку на аэро-

дром, понял, что вылет может на-
долго задержаться. Да тут еще пи-
лот двухместного «Юнкерса» со-
общил о неисправностях в мото-
ре. «Исправляйте», — коротко 
бросил Батя, а сам направился 
в диспетчерскую, где был теле-
фон. Он обзвонил все ближайшие 
аэродромы: как с погодой у них? 
Везде было ясно. Томаш Батя вер-
нулся к самолету: «Туман только 
здесь, поэтому можно взлетать. 
Меня к обеду ждут в Базеле». Пи-
лот сделал еще несколько попы-
ток отговорить босса, но тот 
остался непреклонным. 

Через несколько минут «Юн-
керс», подпрыгивая на кочках, 
разбежался и взмыл в серое небо. 
Однако этот полет продолжался 
недолго. Еще не набрав высоту, 
самолет стал падать и затем вре-
зался в заводские постройки. 

Так завершил свой земной 
путь один из самых необычных 
капиталистов мира, человек, 
о котором написаны сотни книг, 
сняты десятки фильмов и филосо-
фию которого до сих пор внима-
тельно штудируют предпринима-
тели, жаждущие добиться гран-
диозных успехов. 

Его называют «обувным коро-
лем», потому что еще в начале 
прошлого века расположенные 
в Злине и окрестностях фабрики 
Томаша Бати производили до ста 
тысяч пар обуви в день. Но кроме 
ботинок он выпускал самолеты, 
шины, текстиль, газеты, фильмы, 
химикаты, строил дома, дороги, 
детские сады, школы, спортив-
ные комплексы. На его предприя-
тиях трудились 25 тысяч работ-
ников.

Однако знаменитым Батю сде-
лали принципы ведения бизнеса, 
которые он исповедовал. Именно 
они, эти правила, сведенные вое-
дино, позволили ему построить 
то, что затем стали именовать 
«народным капитализмом». Еще 
можно сказать, что это был капи-
тализм с человеческим лицом. 
Мне показалось, что и для россий-
ских деловых людей, не забываю-
щих о социальной ответственно-
сти бизнеса, этот опыт может 
быть очень поучительным. 

Разобраться в жизни и фило-
софии Томаша Бати корреспон-
денту «РГ» помогли историки ар-
хивист Зденек Поклуда — он один 
из ведущих специалистов по из-
учению наследия знаменитого 
земляка, исполнительный дирек-
тор Фонда Т. Бати в Злине Павел 
Велев и ассистент директора 
Фонда Габриэла Цулик. 

Принципы Бати 
В начале нашего разговора, 

продолжавшегося несколько ча-
сов, собеседники предупредили 
меня: даже продолжительное ин-
тервью не способно дать ответы 
и на малую часть вопросов. Пред-
принимательская деятельность 
чехословацкого миллионера 
включала тридцать пять направ-
лений — от производства обуви до 
авиастроения, а его социальным 
проектам посвящены объеми-
стые исследования.

Но давайте попробуем. И мой 
первый вопрос будет таким: на-
зовите, пожалуйста, главные 
принципы т.н. «народного капи-
тализма» по Томашу Бате. 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Он постоянно уде-
лял внимание тому, чтобы сни-
зить напряжение между работо-
дателем и рабочим. Не уставал 
повторять: моя задача сделать 
так, чтобы и сами рабочие почув-
ствовали себя капиталистами. 
Конечно, многими это восприни-
малось как утопия, но давайте те-
перь обратимся к тому, какими 
средствами Батя добивался своей 
цели. Его программа состояла из 
трех главных принципов, сфор-
мулированных еще в 1923 году: 
высокие зарплаты для работни-
ков, низкие цены для потребите-
лей продукции и умеренная при-
быль для владельцев предприя-
тий. 
ГАБРИЭЛА ЦУЛИК: Еще надо вспом-
нить, что вклады в сберкассах 
размещались под высокий про-
цент и были связаны с карьерным 
ростом их владельцев. Продвиже-
ние по служебной лестнице зави-

село от того, насколько бережли-
во относился к своим накоплени-
ям работник, насколько грамот-
но он распоряжался деньгами. То 
есть можно сказать, что еще в на-
чале прошлого века капиталист 
занимался повышением финан-
совой грамотности своих работ-
ников.

К началу 30-х гг. уровень зар-
плат на предприятиях Бати был 
таким же, как на самых продви-
нутых немецких фирмах. В сред-
нем он был в три раза выше, чем 
на сопоставимых чехословацких 
предприятиях. 

Также существовала система 
социальных льгот. Например, вы-
плата при рождении ребенка. 
Деньги зачислялись на специаль-
ный накопительный счет новоро-
жденного под десять процентов 
годовых. Тысяча крон, которые 
тогда давали, соответствуют ны-
нешним ста тысячам, это при-
мерно четыре тысячи евро. Или 
еще такой пример: квалифициро-
ванный рабочий получал пятьсот 
крон в неделю, две тысячи в ме-
сяц или двадцать четыре тысячи 

в год. А дома, по сути коттеджи 
с лужайкой, которые Батя строил 
для своих рабочих, стоили при-
мерно сорок тысяч крон, и выпла-
ты за них растягивались на годы. 
Практически это была ипотека. 
Сотни домов и тысячи квартир. 

Особая программа была на-
правлена на поддержку социаль-
но незащищенных людей, семей, 
потерявших кормильца, вдов, си-
рот. Специальный департамент 
социальной защиты занимался 
недельными расчетами таких вы-
плат, все выплачивалось строго 
в установленные сроки. Эти люди 
кроме денег получали продукты 
и предметы первой необходимо-
сти по сниженным ценам. 

Были созданы различные фон-
ды, средства из которых исполь-
зовались на строительство жи-
лья, больниц, домов культуры, 
стадионов, детских садов, школ, 
проведение спартакиад.

А верно ли, что за все это работ-
ники были вынуждены расплачи-
ваться более высокой интенсив-
ностью труда? Я где-то читал, что 
рабочие смены могли продол-
жаться по шестнадцать часов 
в сутки…
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Нет, это не соответ-
ствует действительности, по-
скольку как раз коренным обра-
зом расходится с принципами 
Бати. В 1918 году, с образованием 
независимой Чехословацкой Ре-
спублики, было сразу заявлено 
о необходимости законодательно 
закрепить восьмичасовой рабо-
чий день. Томаш Батя не стал 
ждать и уже в декабре того же 
года внутренними распоряжени-
ями установил на своих предпри-
ятиях восьмичасовой рабочий 
день. Закон был принят лишь спу-
стя полтора месяца. Нормальный 
рабочий день состоял из двух 
смен. 
ГАБРИЭЛА ЦУЛИК: В 1924 году была из-
дана внутренняя директива, со-
гласно которой на всех предприя-
тиях концерна план не мог быть 
выполнен за счет удлинения ра-
бочих смен. 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Еще одно подтвер-
ждение того, что нарушений не 
могло быть, состоит в том, что все 
действия Бати находились под 
пристальным контролем конку-
рентов, прессы, политиков. От-
ступи он хоть на сантиметр от 
провозглашенных им самим 
принципов, это немедленно выз-
вало бы скандал. 

Особенное недовольство его 
стратегией проявляли, как это ни 
покажется странным, левые. На-
блюдая за его стремлением сде-
лать из своих рабочих капитали-
стов, они впадали в ярость. Чувст-
вовали, что он выбивает почву 
у них из-под ног. Конкуренты по 
бизнесу тоже не спускали с него 
глаз. И внутри корпорации также 
существовал свой контроль. 

Вы имеете в виду профсоюзы?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Да, у него они вна-
чале назывались — «Рабочие за-
водские комитеты». Правда, 
в 1906 году, когда профсоюз орга-
низовал забастовку, поводом для 
которой стали разногласия меж-
ду социал-демократами и народ-
ной партией, Томаш Батя объя-
вил, что впредь политика никоим 
образом не должна влиять на 
производство, и надолго ликви-
дировал профсоюз. Так продол-

жалось до 1918 года, когда пер-
вый президент независимой Че-
хословацкой Республики Маса-
рик своим декретом обязал всех 
предпринимателей ввести про-
фсоюзы в обязательном порядке. 
Однако на фабриках Томаша 
Бати их роль была номинальной, 
ибо то, что предлагал для улуч-
шения жизни рабочих сам владе-
лец, превышало все самые сме-
лые требования профсоюзов. 

Выше вы обмолвились про ка-
рьерный рост или, как сейчас 
принято говорить, про социаль-
ные лифты. Как все это было 
устроено? 
ГАБРИЭЛА ЦУЛИК: Обычно отдел ка-
дров предприятия отслеживал на 

предмет роста двадцать — трид-
цать человек, причем в расчет 
брали не только то, как работник 
выполнял производственные за-
дания, но и как вел себя в семье, 
какое внимание уделял воспита-
нию детей, каким был его круго-
зор. То есть комплексно подходи-
ли к этому делу. Интересно еще 
и то, что эти кадровики наблюда-
ли за своими подопечными не из 
конторы, а фактически находясь 
рядом с производством — так 
были оборудованы их рабочие 
места. 

Основные требования были 
такими: образование, квалифи-
кация, характер, расположен-
ность к инновациям. Что касается 
характера, то на эту тему у Бати 

был такой афоризм: «Человек 
с кривым характером не сможет 
сделать правильную работу». 

Где и как Батя готовил свои ка-
дры? Соблазнял квалифициро-
ванных рабочих со стороны?
ПАВЕЛ ВЕЛЕВ: У него существовали 
школы, где молодых ребят обуча-
ли разным рабочим профессиям. 
Начальное обучение продолжа-
лось от двух недель до трех меся-
цев. Подростки и учились, и рабо-
тали, получая за это зарплату. 
Шесть часов — работа, два часа — 
обучение. Причем хочу обратить 
ваше внимание на то, что первые 
лекции в этих школах были посвя-
щены самому Томашу Бате, его 
принципам, его философии. За-
тем этих уже получивших пред-
ставление о специальности ребят 
распределяли по разным другим 
предприятиям. Если ты хотел по-
высить свою квалификацию, то 
обучение могло продолжаться 
и дальше, вплоть до двух лет. 

Первая школа рабочей моло-
дежи была организована в 1925 
году. Обязательное проживание 
в общежитии. Финансовая само-
достаточность. Все расходы 
контролировал преподаватель. 
За обучение платили семь крон 
в неделю, а зарплата была — сто 
двадцать крон. 

Интересно, какую долю из при-
были Батя направлял на разви-
тие и расширение производства, 
на социальные проекты, выплату 
премий и пособий и какую клал 
себе в карман?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Ответа на этот во-
прос нет. Документов не сохрани-
лось. Коммерческая тайна.

А если его сравнить с другими 
предпринимателями той поры?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Сравнить его не 
с кем. Это был уникальный слу-
чай, не имевший аналогов. Да, не-
которые его современники пыта-
лись вводить в практику бизнеса 
отдельные элементы из опыта 

Бати, например, кто-то строил 
больницы, кто-то создавал школы 
рабочей молодежи, однако все это 
было фрагментарно, а в Злине ре-
шено комплексно и масштабно. 

Или давайте сравним Батю 
с современными известными 
всем предпринимателями. На-
пример, с Гейтсом. Он начал 
с нуля, довольно быстро вышел на 
гигантскую прибыль, я называю 
это «принципом пирамиды». 
А Батя уже с нулевой точки пра-
ктиковал иную стратегию: пла-
тил высокие зарплаты, устанав-
ливал низкие отпускные цены на 
продукцию и таким образом по-
лучал куда меньшую прибыль. 
Еще вот что важно: рабочие, по-
лучая приличные вознагражде-
ния, насыщали этими деньгами 
экономику всего региона. Злин 
процветал. Булочники, трактир-
щики, хотельеры, строительный 
сектор, то есть вся инфраструкту-
ра, а не только предприятия Бати. 

Был ли он когда-либо замешан 
в коррупционных скандалах? Или 
поставим вопрос иначе: приходи-
лось ли в те годы предпринимате-
лю его уровня давать взятки? 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Ответ очень про-
стой. Мы уже говорили о том, что 
он находился под таким жесто-
чайшим контролем, что малей-
шее подозрение вызвало бы гран-
диозный скандал. До нас не до-
шли подобные факты. Внутрен-
ние регламенты, существовав-
шие на его фабриках, предусма-
тривали немедленное увольне-
ние даже за незначительные под-
ношения. 

Считается, что за основу своего 
бизнеса в Злине он взял амери-
канскую модель. А что можно 
считать именно его собственным 
ноу-хау? 

ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Первый раз он при-
ехал в США, когда только начинал 
свои затеи. Второй раз — в 1919 
году. И быстро убедился в том, 
что идет верным курсом. И по ча-
сти новейших технологий, и в во-
просах организации труда. Кроме 
того, он увидел, что ведет дело 
правильно в отношении решения 
социальных проблем. Единствен-
ное, что его поразило, это фор-
довский конвейер — диковина для 
того времени. Он внедрил кон-
вейер у себя в 1927 году. 

Еще он обратил внимание на 
то, что продвинутые капитали-
сты выплачивают долю прибыли 
своим рабочим в виде т.н. «три-
надцатой зарплаты». После чего 
придумал свою собственную си-
стему материальных стимулов, 
ввел ее в действие в 1924 году, 
причем доля участия в прибылях 
у него была гораздо выше, и вы-
плачивал он эти премиальные не 
раз в год, а каждую неделю. 
Опять-таки про комплексный 
подход: увиденные в Америке 
разные передовые элементы он 
собрал воедино и использовал их 
вместе. Поэтому нельзя сказать, 
что он слепо копировал амери-
канский опыт. 

Всех чехов — в Патагонию 
Перейдем теперь к истории, свя-
занной с гибелью нашего героя. 
В русском Интернете давно гуля-
ет прямо-таки мистическая бай-
ка о том, что будто бы за два ме-
сяца до гибели Томаша Бати не-
кий немецкий писатель в своем 
романе с точностью предсказал 
эту трагедию: обувной магнат, 
катастрофа его самолета и про-
чее.
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Ничего подобного 
не было. Существуют пять — семь 
мифов по этому поводу, но ни 
один из них не подтвержден ни 
документами, ни свидетельства-
ми конкретных людей. Напри-
мер, что в 1929—30 гг. Батей яко-
бы интересовалась японская ма-
фия, якудза. Или что он будто бы 
хотел стать следующим прези-
дентом Чехословакии, а францу-
зы ему препятствовали. Еще один 
миф говорил о том, что его брат 
Ян Антонин подбросил сахар 
в бензин, которым был заправлен 
самолет. 

Однако самолет-то действитель-
но разбился. И что известно 
о причинах этой аварии? 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Доподлинно из-
вестно только одно: самолет 
с ним на борту потерпел ката-
строфу спустя минуту после взле-
та с аэродрома в Отроковице. 

После этого весь огромный биз-
нес «обувного магната» унасле-
довал его брат Ян Антонин Батя. 
Но если политические амбиции 
Томаша не простирались дальше 
поста старосты города Злин, то 
брат, как говорят, хотел стать 
президентом Чехословакии. Это 
правда? 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Верно, Томаш ни-
когда не имел ничего общего с по-
литикой, не вступал ни в какие 
партии, не был депутатом. У Яна 

было совершенно другое отноше-
ние к этому. После Мюнхенского 
сговора он решил, что пробил его 
час, и захотел стать президентом. 
Но его партнеры по руководству 
концерном, включая вдову Ма-
рию Батеву, выступили категори-
чески против. Это было пример-
но в октябре-ноябре 1938 года. 
И как раз на это время приходит-
ся его встреча с Герингом. 

Вот-вот, я как раз хотел об этом 
спросить. Встреча с одним из во-
ждей рейха — это была инициати-
ва самого Яна Антонина или нем-
цев? 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Да, это была его 
инициатива. Интересная деталь: 
он уехал в Германию, не согласо-
вав этот шаг с  партнерами. 
И никто не знает, о чем там шел 
разговор. По слухам речь могла 
идти о судьбе магазинов на тер-
ритории Судет, а эта территория, 
как известно, отходила Германии. 
В своих мемуарах сам Ян Анто-
нин пишет, что в беседе еще за-
трагивалась тема предстоящих 
выборов чехословацкого прези-
дента. 

Вернувшись из Берлина, он 
снова выслушал от своих партне-
ров, топ-менеджеров концерна, 
слова недовольства — на этот раз 
фактом встречи с Герингом. По-
сле того, как ему были высказаны 
претензии, Ян Антонин прекра-
тил всякое общение с партнера-

ми. От президентских амбиций 
он отказался, но стал заниматься 
проектом переселения чехов 
в Южную Америку. Этому пред-
шествовала цепь событий: когда 
он по делам поехал в Голландию, 
то на одной из станций в Запад-
ной Чехии был снят с поезда и за-
держан немецкой полицией. Су-
деты были уже под Германией. 
Отпустили Яна Антонина только 
после вмешательства руководст-
ва концерна. В марте 1939 года 
последовала его новая встреча 
с Герингом, и опять неизвестно, 
о чем они говорили. 

А не рассматривалась такая вер-
сия: немцы задержали его с це-
лью вербовки или с целью ока-
зать какое-то давление? 
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: Теоретически это 
возможно. Но никаких докумен-
тальных подтверждений нет. 
А вот план переселения чехов 
и словаков в Патагонию возник 
именно тогда.

Спустя некоторое время он уе-
хал в Штаты, где вначале англича-
не обвинили его в коллаборацио-
низме, а затем, когда он поддер-
жал на президентских выборах 
противника Рузвельта, то и аме-
риканцы не продлили ему визу. 
В начале 1941 года он отправился 
в Южную Америку.

Так все-таки на чем основаны ут-
верждения по поводу намерений 
Бати переселить чехов и слова-
ков в Патагонию?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: В архивах сущест-
вует письмо, якобы написанное 
Яном Антонином своему секрета-
рю, это примерно двадцать стра-
ниц машинописного текста. За-
метьте — машинописного. Без 
подписи, но с исправлениями 
и зачеркиваниями. Провести ана-
лиз фактически можно только ис-
ходя из содержания этого письма. 
Но надо признать, что все серьез-
ные исследователи не подверга-
ют сомнению авторство Яна Ан-
тонина. 

Не отрицается, что идею пере-
селения он рассматривал все-
рьез. Против этого никогда не 
возражала в последующем и его 
семья. В том тексте, который упо-
минался выше, в двух местах на-
писано: «как говорил р. H.», исто-
рики считают, что это инициалы 
«пана Геринга».

То есть идея была подброшена 
ближайшим соратником фюрера 
в ходе их встреч?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА:  Можно предполо-
жить и такое. Очевидно одно: 
в период острого противостояния 
Ян Антонин Батя всерьез рассма-
тривал возможность освободить 
для Гитлера центральную часть 
Европы, переселив народы в Па-
тагонию. Возможно, он руковод-
ствовался при этом благородной 
целью: спасти соотечественни-
ков от истребления. 

Видимо, в период Второй миро-
вой войны заводы Бати работали 
на вермахт?
ЗДЕНЕК ПОКЛУДА: С введением про-
тектората вся промышленность 

Чехии и Моравии стала работать 
на рейх. Предприятия Злина не 
были исключением. Более того, 
здешний машиностроительный 
завод занимался исполнением 
исключительно военных заказов 
вермахта. Там существовал су-
первайзер, немец, который мог 
отдать любые приказы. Никакие 
чешские топ-менеджеры не мо-
гли их оспорить. Мог ли в таких 
условиях Ян Антонин Батя что-то 
сделать? Нет не мог. 

Живы ли сегодня традиции Тома-
ша Бати или все это быльем поро-
сло? 
ПАВЕЛ ВЕЛЕВ: Наша главная задача 
состоит в том, чтобы его филосо-
фию сохранить и передать следу-
ющим поколениям. Я убежден 
в том, что принципы ведения биз-
неса Бати актуальны и сегодня. 
Вот доказательство: множество 
современных бизнесменов про-
являют интерес к этой филосо-
фии. Мы регулярно проводим 
конференции, издаем книги, пу-
бликации и всегда видим, что 
спрос на все это остается неиз-
менным. 

Более того, я могу назвать вам 
целый ряд фирм, которые кон-
кретно внедряют у себя принци-
пы Бати. Конечно, в современных 
условиях всю систему новаций 
Бати воспроизвести невозможно, 
но отдельные элементы работа-
ют, и очень эффективно. 

Акцент

 Томаш Батя: Каждый раз, 
когда мое благосостояние 
растет, это заставляет мое 
чувство долга использовать 
его с пользой для других

Ян Антонин Батя обсуждает план колонизации Патагонии.

Акцент

 Из предпринимателей 
сравнить Томаша Батю не с кем. 
Это был уникальный случай, 
не имевший аналогов
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Павел Велев руководит Фондом 
Томаша Бати, находясь на прямой 
связи со своим великим соотечест-
венником. Это кабинет обувного 
магната.
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АРМИЯ Военная полиция
займется наркоманами

Без дури

Иван Егоров

ПОЛНОМОЧИЯ военной поли-
ции в рамках борьбы с употре-
блением наркотиков в Воору-
женных силах России будут су-
щественно повышены.

«В ближайшее время по ини-
циативе Минобороны России 
ожидается существенное повы-
шение полномочий военной по-
лиции, связанных с привлечени-
ем к ответственности военно-

служащих и гражданского пер-
сонала ВС РФ, уличенных в упо-
треблении наркотиков», — сооб-
щили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Министерства 
обороны РФ.

Благодаря законодательным 
инициативам минобороны зна-
чительно ужесточена ответст-
венность военнослужащих, ули-
ченных даже в однократном при-
еме наркотических средств.

В пресс-службе добавили, что 
в рядах ВС РФ совместно с орга-
нами правопорядка и военной 
контрразведки ведется работа по 
вопросам своевременного выяв-
ления и пресечения попыток по-

ступления наркотиков на терри-
торию гарнизонов и военных го-
родков.

В целом в ВС России с 2013 
года провели более 25 тысяч вне-
запных проверок личного соста-
ва на предмет употребления на-
ркотических веществ. Военной 
полицией совместно с команди-
рами воинских частей проводят-
ся плановые и внезапные обсле-
дования личного состава в вой-
сках, центральных органах воен-
ного управления, военных учеб-
ных заведениях на предмет сво-
евременного выявления лиц, 
имеющих опыт употребления 
наркотиков.

«Такие проверки при обяза-
тельном участии военных меди-
к о в  е ж е го д н о  ох в а т ы в а ю т 
100 процентов личного состава 
Вооруженных сил от рядового до 
высшего командного состава. Во-
еннослужащий по контракту, 
уличенный в немедицинском 
употреблении наркотиков, уста-
новленным порядком представ-
ляется к досрочному увольнению 
с военной службы», — отметили 
в минобороны.

Как рассказали в оборонном 
ведомстве, для проведения эк-
спресс-тестов на употребление 
наркотиков в военно-медицин-
ские подразделения поступают 
мобильные программные ком-
плексы, в состав которых входят 
в том числе специальный сканер, 
емкости для забора биологиче-
ских материалов — крови, слюны, 
мочи. Чувствительность методик 
анализа позволяет выявить даже 
однократный прием наркотиче-
ских средств спустя длительное 
время.

Неизменность 
трагедии

Примечательно, что 
даже Головин стыдливо 
избегал в своих сооб-

щениях упоминания даты, гово-
ря в общем — «майские праздни-
ки». По-своему отметят дату, ко-
торую нельзя называть, и гор-
стка местных неонацистов — фи-
лиал партии «Свобода», а также 
запрещенные в России «Нацио-
нальный корпус» и «Правый 
сектор»: 

2 мая они планируют прове-
сти в Одессе «Марш украинско-
го порядка», о чем известили в 
четверг на пресс-конференции.
Хотя о массовом убийстве, непо-
средственными участниками ко-
торого многие из них были, нео-
нацисты, как и полицейское на-
чальство, тоже старались прямо 
не вспоминать, вопрос — не рас-
каиваются ли они — был задан. 
Ответ, с учетом общей украин-
ской атмосферы, отравленной 
легитимным присутствием по-
добных персонажей, был, как это 
ни ужасно, ожидаем: «Я не вижу 
там преступления, вот так корот-
ко подходит?» — заявил некий 
Демьян Ганул, бритоголовый де-
тина в футболке с символикой 
батальона «Нахтигаль», создан-
ного когда-то гитлеровцами из 
украинских нацистов. На репли-
ку из зала: «То есть там были не 
люди?» — представитель совре-
менной украинской молодежи 
ответил: «Я считаю, что нет».

Примечательно, что на пресс-
конференции присутствовали 
представители ОБСЕ, «тактич-
но» не прокомментировавшие 
эту дикую сцену.

Неизвестно, что именно — 
собственное ли скудоумие, или 
приравниваемая к нему уверен-
ность садиста в своем праве 
убивать — заставило Ганула так 
ответить, но есть большие сом-
нения, что этот инцидент отра-
зится в отчетах уважаемой орга-
низации, сохраняющей по отно-
шению одесской трагедии ни-
чем не оправданный нейтрали-
тет. Роль ОБСЕ все эти годы све-
лась к тому, что представители 
организации изредка проявля-
ют недовольство из-за отсутст-
вия результатов расследования 
трагедии.

Результатов — причем лю-
бых — действительно нет и быть 
не может, если единственная за-
дача следствия состоит в доказа-
тельстве того, что убитые и вы-
жившие активисты одесского 
«антимайдана» убивали себя са-
мостоятельно, чтобы насолить 
идущей «в европейскую семью» 
Украине. По аналогии с жителя-
ми Донбасса, также в версии ки-
евской пропаганды, обстрелива-
ющими самих себя, назло «демо-
кратическим ценностям», кото-
рые несет им украинская армия 
и карательные батальоны под 
присмотром мониторинговой 
миссии ОБСЕ.

Сколь возмутительно ни зву-
чат эти утверждения, но реаль-
ность современной Одессы тако-
ва: за четыре минувших года ни 
одному участнику массового 
убийства из числа боевиков 
«майдана», футбольных профа-
шистских фанатов, активистов 
неонацистских организаций, 
имена и лица которых известны, 

а некоторые даже публично гор-
дятся «сожжением ваты», не 
было предъявлено никаких об-
винений, никто из них не попал в 
поле зрения следователей. И 
хотя 8 сентября 2017 года город-
ской суд Ильичевска, где рас-
сматривалось дело против де-
вятнадцати активистов Кулико-

ва поля, обвиняемых в организа-
ции массовых беспорядков, при-
ведших к человеческим жер-
твам, оправдал их, власть сдела-
ла все, чтобы вновь засадить их 
за решетку. Украинская проку-
ратура, которой сегодня руково-
дит небезызвестный Юрий Лу-

ценко, знающий о трагедии 2 
мая много больше среднего 
украинского обывателя, опроте-
стовала оправдательный приго-
вор суда, и некоторые оправдан-
ные одесситы снова за решет-
кой. Есть чему порадоваться на-
стаивавшей на этом «патриоти-
ческой общественности». Речь, 

например, об украинце Сергее 
Долженкове и россиянине Евге-
нии Мефедове, едва выживших в 
Доме профсоюзов, и с больнич-
ной койки отправленных в изо-
лятор, где оба продолжают пре-
бывать вопреки украинским за-
конам и здравому смыслу, ожи-

дая рассмотрения апелляции 
прокуратуры на свой оправда-
тельный приговор. Больше того, 
в дополнение к уже развалив-
шимся в суде обвинениям, про-
куроры теперь вменяют им «по-
сягательство на территориаль-
ную целостность». В своей наро-
читой бесчеловечности Юрий 
Луценко и его подчиненные так-
же проявляют постоянство и не-
изменность.

Но, несмотря на их гибельные 
старания, о трагедии помнят не 
только в Одессе, и не только там 
ведется следствие, альтернатив-
ное отсутствующему официаль-
ному разбирательству. В четверг 
на израильском телеканале 
ILand была показана расширен-
ная версия фильма «Площадь 
разбитых надежд», авторы кото-
рого высказали собственную 
версию о причинах и виновни-
ках трагедии 2 мая. Главными ге-
роями стали уже известные 
«грузинские снайперы», расска-
завшие, как после расстрела 
«небесной сотни» они были от-
правлены в Одессу по приказу 
нынешнего спикера Верховной 
Рады Андрея Парубия. Участие в 
подготовке бойни этого злове-
щего персонажа не подвергается 
сомнению: есть видеокадры, как 
накануне он лично проверяет 
боеспособность прибывших в 
город боевиков, расставленных 
на стихийных блокпостах для за-
щиты «от российской агрес-
сии», но уже на следующий день 
забрасывавших Дом профсою-
зов бутылками с горючей сме-
сью. В фильме мужчина, пред-
ставившийся как Цезари Баджа-
лидзе, утверждает, что лично 
участвовал в погроме и убийст-
вах на Куликовом поле в Одессе. 
В подтверждение приводятся ка-
дры, где он запечатлен после 
штурма внутри Дома профсою-
зов на фоне жертв. Баджалидзе 
рассказал, что приехал в Одессу 
вместе с другими боевиками 
«самообороны майдана», подчи-
ненными Парубию, и на месте 
уже были подготовлены емкости 
с бензином, холодное и огне-
стрельное оружие. Косвенно, 
уже за рамками расследования 
израильских журналистов, его 
слова подтверждает и экс-глава 
МВД Украины Виталий Захар-
ченко, заявивший на днях на 
пресс-конференции в ТАСС, что 
массовые убийства в Одессе ко-
ординировал тот же человек, что 
и расстрелы на майдане — руко-
водитель законодательной ветви 
власти Украины Андрей Пару-
бий — адепт Бандеры и батальона 
«Нахтигаль».

Но пока о трагедии 2-го мая 
не забыли в Одессе, Израиле и 
России, есть надежда, что еже-
годный ритуал возложения цве-
тов к пустому дому, сквозь ме-
таллоискатели и полицейское 
оцепление, будет изменен, па-
мять о погибших будет увекове-
чена, а виновные наказаны. 

Акцент

 Реальность современной 
Одессы такова: за четыре 
минувших года ни одному 
участнику массового 
убийства так и не было 
предъявлено обвинений
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Одесский Дом профсоюзов 2 мая 
2014 года в считаные минуты прев-
ратился в пылающий факел.

Украинская полиция предпочла забыть о трагедии в Одессе четырехлетней 
давности. 

1

Трагедия в Доме 
профсоюзов в Одессе: 
хроника событий на сайте 
rg.ru/sujet/5217

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор
начал проверку дешевых
молочных продуктов 

Мышеловка 
для сыра

Ольга Игнатова

РОСПОТРЕБНАДЗОР начал 
проверять качество и безопа-
сность молочной продукции, 
в том числе сыров и сырной про-
дукции, из нижнего ценового сег-
мента, которая продается в круп-
ных торговых сетях.

Молочники пожаловались 
в Роспотребнадзор, что торговцы 
якобы вынуждают их произво-
дить дешевые продукты, которые 
пользуются большим спросом. 
Но из-за этого страдает качество. 
Нереально сделать натуральное 
молоко по 40 рублей за литр (и 
это уже с торговой наценкой). 
Или сыр по 200 рублей за килог-
рамм. 

Как пояснили в Роспотребнад-
зоре, пока они сделали четыре 
так называемые слепые выборки. 
Сотрудники ведомства в разных 
регионах России вместе с журна-
листами приходят в сетевой мага-
зин, закупают несколько недоро-
гих молочных продуктов и от-
правляют их в лаборатории. Там 
проверяют, из чего же в реально-
сти сделаны молоко и сыр. «Эк-
сперимент только начался, 
и пока проверено 20 образцов, 
четыре из них действительно не 
соответствовали заявленным на 
этикетках данным, — рассказали 
«Российской газете» в Роспо-
требнадзоре. — Была обнаружена 
замена молочного жира расти-
тельными жирами. Можно гово-
рить, что выявлен фальсификат». 
Эксперимент будет продолжать-
ся, пока проверяющие не соста-
вят ясной картины о качестве де-
шевой молочной продукции на 
наших прилавках. 

«В данный момент доля фаль-
сифицированных товаров не пре-
вышает 5—7 процентов по рынку 
молочной продукции, — оценива-
ет ситуацию председатель прав-
ления Национального союза про-
изводителей молока Андрей Да-
ниленко. — Есть категории, где 
процент может быть выше. Это 

касается в том числе и сегмента 
низкой ценовой категории, а так-
же молокоемкой продукции — 
сыра и масла». 

Как уточняет Даниленко, цена 
является одним из главных кри-
териев при выборе молочной 
продукции. «Стоимость зависит 
от соотношения жира и белка 
в молоке, от наличия кредитор-
ской задолженности у предприя-
тия, от размера производства 
и так далее, — поясняет эксперт. — 
При выборе молочной продук-
ции из низкой ценовой категории 
необходимо внимательно читать 

этикетку и состав, выяснить про-
изводителя, сопоставить цену то-
вара и стоимость сырья для его 
производства». 

Например, для производства 
сыра нужно от 12 до 20 кг молока, 
а закупочная цена одного кг — 
около 20 рублей. То есть получа-
ется уже 250—400 рублей. И это 
без торговых наценок». Данилен-
ко тем не менее считает, в целом 
по рынку сыры безопасны и отве-
чают требованиям технического 
регламента. 

Роспотребнадзор будет пу-
бликовать информацию о всех 
злостных нарушителях по про-
изводству молочной продукции 
на Государственном инфор-
мационном ресурсе в сфере за-
щиты прав потребителей — 
zpp. rospotrebnadzor.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЗАО «Тернефтегаз» извещает о проведении 29.05.2018 года в 15.00 
общественных слушаний и приглашает к участию в обсуждении оценки 
воздействия на окружающую среду объекта «Обустройство Термокарс-
тового газоконденсатного месторождения на период промышленной 
эксплуатации. Полигон твердых промышленных и бытовых отходов. 
Мусоросжигательная установка». Слушания состоятся по адресу: Крас-
носелькупский район, с. Красноселькуп, ул. Энтузиастов, д. 1, актовый 
зал муниципального учреждения дополнительного образования «Крас-
носелькупский центр дополнительного образования детей». Цель про-
екта — размещение мусоросжигательной установки на Термокарстовом 
месторождении в местности, удаленной от населенных пунктов. Озна-
комиться с проектами можно на сайте Администрации района www.
selkup-adm.ru и Яндекс Диске https://yadi.sk/d/WxoTedvc3UNviv. Заме-
чания и предложения принимаются по адресу нахождения материалов 
и на электронную почту: info@ng-ps.ru (c указанием данных заявителя, 
Ф.И.О., наименование, адрес) до 27.05.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Пластовского городского поселения совместно с 
АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсуждений 
проектной документации «Проект отработки Кочкарского место-
рождения», в том числе материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: строительство производс-
твенного комплекса.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, г. Пласт.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябинская об-
ласть, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 8 (35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Пластовского городского поселения.

Ознакомиться с проектной документацией можно в  
ООО «УК ЮГК» по адресу: г. Челябинск, ул. Блюхера, 69, офис 415, 
телефон: (8351) 262-42-16.

Прием замечаний и предложений осуществляется в течение 
30 дней с момента публикации настоящего уведомления по адресу: 
ООО «УК ЮГК», г. Челябинск, ул. Блюхера, 69, офис 415, телефон 
(8351) 262-42-16.

Общественные обсуждения состоятся 05.06.18. в 11.00,  
 г. Пласт, ул. Правды, 2а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Борисовского сельского поселения совместно с 
АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсуждений 
проектной документации «Проект отработки Светлинского место-
рождения», в том числе материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: строительство произ-
водственного комплекса. 

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Пластовский район, п. Светлый. 

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябинская 
область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 8(35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Борисовского сельского поселения. 

Ознакомиться с проектной документацией можно в АО «ЮГК», 
Челябинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 
8 (35160) 2-22-58.

Прием замечаний и предложений осуществляется в течение 
30 дней с момента публикации настоящего уведомления по адресу: 
ООО «УК ЮГК», 454087, г. Челябинск, ул. Блюхера, 69, телефон: 
8 (351) 262-42-16.

Общественные обсуждения состоятся: 29.05.18 г. в 14.00, 
г.  Пласт, с. Борисовка, ул. Школьная, 34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Пермского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Балтийского флотского 
военного суда;

— судьи Читинского гарнизонного военного суда;
— судьи Суда по интеллектуальным правам.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 30 мая 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372, ООО ПБ «Геосисте-
ма» извещает о проведении общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы — проектам техниче-
ской документации на пестициды и агрохимикаты: Люмисена, 
ТС (200 г/л оксатиапипролина); Корнерост М, КРП (5 г/кг 4(индол-
3-ил) масляной кислоты); ХОМ, СП (861 г/кг меди хлорокиси); Гу-
мат Калия Биоресурс; Органическое удобрение на основе помета пти-
цы Биоресурс; ЭКО-СП. Цель намечаемой деятельности: государ-
ственная регистрация указанных пестицидов и агрохимикатов. Ме-
сторасположение: после регистрации указанных пестицидов и агро-
химикатов они могут использоваться на всей территории Российской 
Федерации. Наименование и адрес заказчика: ООО ПБ «Геосистема», 
105613, Москва, ул. Измайловское шоссе, д. 71, корп. В, стр. 7, оф. 15,  
тел.: 8(903)687-02-37. Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 28.04.2018 — 30.05.2018 г. Орган, ответствен-
ный за организацию общественного обсуждения: администрация 
Краснояружского района Белгородской области. Форма обществен-
ного обсуждения: слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
30.05.2018 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: Белгородская область, п. Крас-
ная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности докумен-
тации и ТЗ к ОВОС: с 28.04.2018 по 30.05.2018 года с 9.00 до 17.00 
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 
55. Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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К некоторым низкокачественным молочным продуктам коровы вообще 
не имеют отношения.

С 2013 года в ВС РФ 
провели более 
25 тысяч внезапных 
проверок на пред-
мет употребления 
наркотиков

Пока проверено 
20 образцов
молока и сыра, 
четыре из которых
не соответствуют 
заявленным
на этикетке данным
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ЛИГА ЕВРОПЫ «Арсенал»
упустил победу в матче
с «Атлетико»

Отпустили
с миром

Артур Нанян

ВО ВТОРОМ по престижу клубном турнире континента — 
Лиге Европы состоялись первые полуфинальные матчи. 
«Марсель» обыграл дома австрийский «Ред Булл Зальц-
бург» — 2:0, а в Лондоне «Арсенал» и «Атлетико» не выяви-
ли победителя — 1:1. Ответные встречи пройдут 3 мая. 

Многие эксперты, да и нейтральные болельщики, хо-
тели бы видеть в решающей игре турнира «Арсенал» с 
«Атлетико». Одна из самых ярких английских команд 
против клуба, еще недавно дважды выходившего в финал 
Лиги чемпионов, — что может быть лучше? Но жребий 
распорядился иначе, и встреча фаворитов состоялась 
чуть раньше.

Этот матч еще до начала стал особенным для болель-
щиков «Арсенала». Ведь он был последним для «канони-
ров» на своем поле в еврокубках при Арсене Венгере. На 
минувшей неделе француз объявил об уходе из команды, 
в которой он работал с 1996 года. Победа в Лиге Европы 
позволила бы лондонцам не только вернуться в Лигу 
чемпионов, но и красиво проводить Венгера. 

Безусловно, «Арсенал» еще не потерял шансы на вы-
ход в финал. Но они минимальны. Проведя почти весь 
матч в большинстве после удаления на 10-й минуте за-
щитника «Атлетико» Шиме Врсалько, ведя в счете после 
гола Александра Ляказетта, лондонцы упустили победу — 
1:1. Пропущенный от Антуана Гризманна мяч уже на 82-й 
минуте был нелогичным с учетом грубой ошибки Лорана 
Косьельни. Но те, кто регулярно следит за английской 
Премьер-лигой, знают: защитники «Арсенала» способны 
провалиться в любую секунду. Что и произошло в четверг 
вечером в Лондоне. 

А «Атлетико» за этот матч заслужил самых лестных 
слов. Ведь помимо красной карточки Врсалько удален 
был и главный тренер мадридцев Диего Симеоне. При-
чем случилось это через три минуты после момента с Вр-
салько. Остаток встречи Симеоне, которого теперь мо-
гут дисквалифицировать на три игры за оскорбление су-
дьи, досматривал в ВИП-ложе руководства «Арсенала». 

— Я ведь сразу извинился перед арбитром. Но он меня 
не захотел выслушать, — отметил Симеоне по окончании 
встречи. — Тяжело играть в гостях против «Арсенала». Но 
мои ребята показали характер. Нам пришлось буквально 
выжить сегодня. И мы это сделали.

ХОККЕЙ Репетицию датского чемпионата мира сборная России проведет 
на Шведских играх в Стокгольме

Скандинавский лед на пробу
Илья Зубко

М
еньше недели остается 
до старта чемпионата 
мира по хоккею, кото-

рый впервые в истории пройдет в 
Дании. Ведущие европейские 
сборные готовятся к турниру в 
другой скандинавской стране. 
Шведский Стокгольм в ближай-
шие выходные увидит матчи за-
ключительного этапа Евротура. 

Первый поединок в рамках 
этого этапа для российской ко-
манды был вынесенным, и со-
стоялся он в Хельсинки. Россия-
не на равных отыграли на льду 
«Хартвалл арены» с финнами, 
но в итоге уступили им по бул-
литам 2:3. Тем самым продлив 
печальную серию Ильи Воробь-
ева, недавно возглавившего на-
циональную команду с пристав-
кой «и.о.». С Ильей Петровичем 
у руля сборная проиграла все 
четыре матча, в которых прини-
мала участие. 

Еще один интересный факт — 
матч с финнами стал 60-м за 
сборную для вратаря Василия 
Кошечкина. Основной голкипер 
нашей команды на недавней 
Олимпиаде в Пхенчхане будет 
первым номером и на чемпиона-
те мира в Копенгагене. Именно 
Кошечкин имеет наилучшую ста-
тистику по победам в серии бул-
литов — он принес сборной шесть 
побед в таких вот «лотереях». Но 
в Хельсинки Василий не смог от-
разить ни одного броска, проиг-
рав таким образом всего вторую 
серию буллитов в карьере за 
сборную — предыдущая неудача 
датируется декабрем 2006 года.

Впрочем, эти не самые прият-
ные статистические выкладки — 

совсем не повод паниковать 
раньше времени. Да, сборная 
России не будет в Дании таким 
безоговорочным фаворитом, ка-
ким она была, скажем, на Олим-
пиаде-2018. По именам сразу не-
сколько команд выглядит, как 
минимум, не хуже. Главная про-
блема — травмы, из-за которых 
команде не смогли помочь сразу 
несколько топовых игроков, вы-
ступающих в НХЛ. Но резервы 
усилиться есть. Даже из тех, кто в 
распоряжении штаба сейчас, 
против финнов играли далеко не 
все. Павел Дацюк, Никита Гусев, 
Кирилл Капризов, Виктор Тихо-
нов — все они матч пропускали. 

Кроме того, в ближайшее время 
должно подоспеть подкрепление 
из-за океана. Вызовы получили 
защитник Никита Зайцев и фор-
вард Артем Анисимов.

— У нас не так все оптимально 
по составу. Много травмирован-
ных, не так все просто. Нам любая 
помощь сейчас не помешает, — 
признался накануне Илья Воро-
бьев, когда журналисты попроси-
ли его прокомментировать при-
глашение Анисимова. Этот ход, 
откровенно говоря, действитель-
но вызвал вопросы. Артем провел 
откровенно неудачный сезон, 
был травмирован. Более того, его 
клуб не попал в плей-офф, и, по 

идее, если бы тренерский штаб 
был изначально заинтересован в 
игроке, было бы логично пригла-
сить его сразу. Но объявили о при-
глашении только вечером четвер-
га. И это выглядит скорее как 
жест отчаяния — дескать, раз дру-
гие не смогли, то мы позовем Ани-
симова. Судя по первой реакции 
от представителей игрока, Артем 
готов помочь сборной. Вот только 
в каких кондициях он находится 
на данный момент, пока не сов-
сем понятно.

Впереди у россиян два матча — 
в субботу против хозяев Швед-
ских игр, а в воскресенье — игра с 
чехами. По сути, все «пробы 
пера» на этом и заканчиваются, и 
тренерскому штабу надо прини-
мать решение, кого именно вклю-
чать в заявку на чемпионат мира 
и держать ли в ней вакансии с 
прицелом на тех хоккеистов, кто 
сейчас сражается за Кубок Стэн-
ли. На вопрос, определились ли 
тренеры с составом, Илья Воро-
бьев дал максимально диплома-
тичный ответ. 

— Примерно определились, но 
у нас тут каждый день сюрпризы, 
так что давайте будем смотреть 
день за днем, — заявил он.

Очевидно, окончательный 
список будет готов уже в послед-
ний момент. С одной стороны, 
элемент неопределенности не мо-
жет не тревожить болельщиков. С 
другой, формат группового этапа 
позволяет взять еще немного вре-
мени на раскачку. На этой стадии 
сборная проведет семь матчей, в 
том числе не с самыми статусны-
ми соперниками. И задача здесь — 
попасть в четверку сильнейших. 
Напомним, в стартовом поединке 
ЧМ 4 мая россияне сыграют с 
Францией.

Футбол Победа над «Краснодаром» может принести «Локомотиву» 
чемпионский титул 

До трофея один шаг

Артур Нанян

М
осковский «Локо-
мотив» может до-
срочно стать чем-
пионом России. 
Для этого «красно-

зеленым» достаточно обыграть на 
выезде «Краснодар» в матче 28-го 
тура Премьер-лиги.

В случае победы команда 
Юрия Семина наберет 60 очков и 
станет недосягаема для конку-
рентов — ЦСКА, «Спартака» и 
«Зенита». Сравняться с «желез-
нодорожниками» могут разве что 
армейцы, но при таких раскладах 
чемпионом за счет результатов 
личных встреч все равно станет 
«Локомотив». 

При этом «красно-зеленые» в 
предыдущих двух матчах сделали 
все возможное, чтобы интрига за 
«золото» вернулась. Потеряв 
очки в домашних играх с «Ахма-
том» (0:0) и «Уфой» (0:0), «Локо-
мотив» всерьез рисковал подпу-
стить к себе ближе «Спартак». Но 
«красно-белые» неожиданно 
уступили в Москве «Ахмату» 

(1:3) и в итоге вообще опустились 
на третье место. 

По мнению бывшего главного 
тренера «Локомотива» Рината 
Билялетдинова, которое он вы-
сказал в интервью «РГ», «желез-
нодорожники» уже в этом туре 
станут чемпионами.

Уверены в чемпионстве «Локо-
мотива»?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Думаю, уже в 
этом туре они выиграют «золо-
то». Мой прогноз — «Локомотив» 
победит «Краснодар», а «Зенит» 
с ЦСКА поделят очки. Если гово-
рить о «Спартаке», то команда в 
таком моральном состоянии, что 
многого от нее ждать не стоит.

«Локомотив» заслуженно лиди-
рует? Тот же «Спартак» растерял 
в этом сезоне столько очков…
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Растерял, не 
спорю. Но причем тут «Локомо-
тив»? Это проблема «Спартака». 
Знаете, можно случайно проиг-
рать, но случайно победить нель-
зя. «Локомотив» в этом сезоне об-
ыгрывал и «Зенит», и «Спартак» 
с ЦСКА.  

Главная заслуга в последних 
успехах «Локомотива» принад-
лежит Семину?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Конечно, Юрий 
Павлович — главная фигура в «Ло-
комотиве». И так было всегда. Не 
забывайте, что именно при нем 

команда в последний раз стано-
вилась чемпионом. 

До сезона вы могли поверить в 
чемпионство «Локомотива»?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Лично я верил. 
Когда команду тренирует такой 
человек, как Семин, возможно 
все. Тем более состав у «Локомо-
тива» приличный. Фернандеш, 
Чорлука, Денисов — не последние 
люди в футболе.

Кто станет вторым — ЦСКА или 
«Зенит»?
РИНАТ БИЛЯЛЕТДИНОВ: Думаю, все-та-
ки ЦСКА. «Зенит» не так стабилен 
в этом сезоне, а армейцы в послед-
нее время прибавили. А вот кто бу-
дет нашим третьим клубом в Лиге 
чемпионов — «Зенит» или «Спар-
так», не берусь судить. 

В прошлом году «Локомотив» 
выиграл Кубок страны, а сейчас 
очень близок к чемпионству.

Василий Кошечкин (на фото) про-
вел за сборную России 60-й матч. И 
будет основным вратарем на ЧМ в 
Дании.

Акцент

 В последний раз «Локомотив»
становился чемпионом 
в 2004 году

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, суббота
Матч ТВ
17.00 Швеция — Россия. Прямая тран-

сляция.

29 апреля, воскресенье
Матч ТВ
13.00 Россия — Финляндия. Прямая 

трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, суббота
Наш футбол
19.15 «Арсенал» — «Анжи». Прямая 

трансляция.

29 апреля, 
воскресенье
Матч ТВ
15.55 «Зенит» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

Наш футбол
13.45 «Амкар» — «Спартак». Прямая 

трансляция.

18.45 «Ростов» — «Тосно». Прямая 

трансляция.

30 апреля, понедельник
Матч ТВ
18.30 «Краснодар» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

Наш футбол
11.15 «Уфа» — «СКА-Хабаровск». Пря-

мая трансляция.

13.45 «Динамо» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

16.15 «Ахмат» — «Урал». Прямая тран-

сляция.

Игроки «Химок» (в желтой форме) очень старались обыграть 
ЦСКА, но армейцы оппонентов сдержали.

НОВОСТИ

Легенда
«Барселоны»
покинет клуб
этим летом

ИНЬЕСТА
ПОПРОЩАЛСЯ

Сергей Литвинов

ЧЕМПИОН мира-2010 в соста-
ве испанской сборной, футбо-
лист «Барселоны» Андрес Инье-
ста сменит клубную прописку 
ближайшим летом. Об этом он 
заявил на пресс-конференции.

Иньеста — живая легенда 
«Барселоны». За 16 лет в основ-
ной команде «сине-гранатовых» 
он выиграл 31 трофей. Андрес 
восемь раз становился чемпио-
ном Испании, четырежды побе-
ждал в Лиге чемпионов. А в 2010 
году его гол в финальном матче 
чемпионата мира против Голлан-
дии принес Испании первый 
триумф в истории на главном 
футбольном турнире.

— Это мой последний сезон в 
«Барселоне», — со слезами на 
глазах сказал Иньеста. — Я очень 
долго все взвешивал и обдумы-
вал это решение. Хочу, чтобы 
меня запомнили как великого 
футболиста и человека.

Следующим клубом Иньесты, 
скорее всего, будет «Тяньцзинь 
Цюаньцзянь». По разным дан-
ным, в Китае 33-летний игрок бу-
дет зарабатывать в год 12 милли-
онов евро. 

Федор
Емельяненко  
проведет бой
в Bellator

ЛЕГЧЕ МИРА

Иван Ильин

ЛЕГЕНДА смешанных едино-
борств Федор Емельяненко в 
ночь с субботы на воскресе-
нье проведет важнейший пое-
динок в американском  Роуз-
монде, штат Иллинойс. В рамках 
турнира Bellator 192 Последний 
Император, как еще называют 
41-летнего российского бойца, 
встретится с бывшим чемпио-
ном UFC в тяжелом весе Фрэн-
ком Миром.

На кону этого боя — место в 
полуфинале Гран-при, где побе-
дителя  ждет встреча с Чейлом 
Сонненом. Поскольку первый 
после возвращения из длитель-
ного отпуска бой Федор проиг-
рал — летом прошлого года он 
уступил в Bellator Мэтту Митри-
ону, — многие эксперты уверены, 
что еще одно поражение поста-
вит крест на карьере Емельянен-
ко-старшего. Выигрыш же дает 
ему хорошие шансы стать побе-
дителем Гран-при.

Накануне состоялась проце-
дура взвешивания спортсменов. 
По ее итогам выяснилось, что 
россиянин легче своего соперни-
ка почти на 10 килограммов. Вес 
Федора Емельяненко оказался 
108,8 кг, тогда как Фрэнк Мир 
показал цифры 118,6 кг.

На Мемориале
Гашимова
у россиянина
восемь ничьих
подряд

МИРНЫЙ 
КАРЯКИН

Илья Трисвятский

БЛИЗИТСЯ к завершению 
представительный шахматный 
турнир Мемориала Гашимова в 
Шамкире (Азербайджан). В нем 
принимают участие и действую-
щий обладатель короны норве-
жец Магнус Карлсен, и вице-
чемпион мира Сергей Карякин.

В соревновании десяти грос-
смейстеров во всех восьми сыг-
ранных Карякиным партиях за-
фиксированы ничьи. Перед се-
годняшним девятым туром ли-
дирует Карлсен, набравший 5,5 
очка из восьми возможных. Вто-
рое место с отставанием в пол-
балла занимает китаец Дин Ли-
жэнь. 

Второй номер текущего рей-
тинга Международной шахмат-
ной федерации (FIDE) азербай-
джанец Шахрияр Мамедьяров 
долгое время находился в ни-
жней половине турнирной та-
блицы, но вчера наконец одер-
жал свою первую победу, заста-
вив сдаться чеха Давида Навару.

Сегодня Карлсен встретится с 
Дин Лижэнем. Эта партия и 
определит победителя турнира. 
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА вышел
в «Финал четырех»
Евролиги, обыграв 
в плей-офф «Химки»

Армейцы едут 
в Сербию

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы выиграли серию плей-офф 
Евролиги у подмосковных «Химок», поставив точку во 
вчерашнем четвертом матче сражения на паркете «Аре-
ны Мытищи», — 89:88. Общий счет противостояния — 3:1 
в пользу «красно-синих». Они заработали путевку в «Фи-
нал четырех», который состоится 18—20 мая в Белграде 
(Сербия). 

Соперники провели очень результативную стартовую 
четверть, в которой ЦСКА удалось оторваться на семь 
очков, — 32:25. Затем команды стали действовать в обо-
роне более организованно, причем гости постепенно 
продолжали увеличивать свое преимущество. На 16-й 
минуте после двух точных штрафных бросков в исполне-
нии Кори Хиггинса москвичи повели 14 очков — 45:31. 

В составе «Химок» традиционно больше всех забивал 
Алексей Швед, в активе которого перед большим пере-
рывом было уже 15 очков. Под занавес второй четверти 
испанский защитник ЦСКА метко выстрелил с дальней 
дистанции, и команды ушли на отдых при счете 57:44 в 
пользу «красно-синих».

Благодаря героическим усилия Шведа (всего 36 оч-
ков) хозяева на 39-й минуте сумели выйти вперед 
(87:85). Но концовка все же осталась за ЦСКА. Победный 
бросок совершил Кори Хиггинс. 

В первый день «Финала четырех» ЦСКА встретится с 
победителем серии «Реал» (Испания) — «Панатинаикос» 
(Греция). Перед четвертым матчем, который завершился 
вчера поздно вечером, лидировали мадридцы — 2:1. Со-
став другой пары определился накануне: «Жальгирис» 
(Литва) против турецкого «Фенербахче».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Стартовала финальная серия в российской женской Пре-
мьер-лиге, где соперники будут биться до трех побед по си-
стеме «2-2-1». Екатеринбургский УГМК в первом матче 
дома выиграл у курского «Динамо» — 74:64. 
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Путин заявил о важности пропаганды науки
Кира Латухина 
rg.ru/art/1537727
Нужно побуждать деятелей искусства заниматься пропа-
гандой достижений отечественных ученых,  заявил прези-
дент на съезде Российского союза ректоров. Я, в свою оче-
редь, хочу особо обратить внимание на упрощение офор-
мления патентов, регистрацию разработок и изобретений, 
а также на внедрение и применение в повседневной дейст-
вительности. К примеру, геолокаторы изобретены еще в 
начале 60-х годов прошлого века, и фильм художествен-
ный был снят о применении этого изобретения в народном 
хозяйстве. Практики постоянного применения для конт-
роля подземных коммуникаций нет до сих пор. Провалы 
на улицах, дорогах, городских площадях, являющиеся 
чаще всего следствием протечки канализационных кол-
лекторов и водопроводов, так и не заставили озадачиться 
мерами по профилактике их причин. Для ученого важно не 
столько внимание к нему как к изобретателю, а почет за 
принесенную пользу и доход от применения.
Андрей Бондаренко

Мадонна — это «слишком личное»?
Татьяна Владыкина
rg.ru/art/1537827
В кофейне аэропорта женщину попросили удалиться по-
сле того, как она покормила младенца грудью. «РГ» реши-
ла выяснить, почему кормящие матери становятся причи-
ной общественного недовольства. Вообще, насколько я 
знаю, мнения молодых мам по этому поводу разделились. 
Некоторые справедливо считают, что ничего постыдного в 
кормлении грудью на публике нет. Это нравы окружаю-
щих испорчены. Они воспринимают женскую грудь не как 
символ материнства, а как символ женской сексуальности. 
И эти случайные зрители совершенно не хотят понимать, 
как нуждается малыш в этот момент в материнском моло-
ке и как важно для мамы его успокоить. Этот вопрос в свое 
время возник и в других странах. В Европе пропагандиру-
ют ценность грудного молока и относятся с пониманием к 
неожиданному детскому аппетиту.
Елена

Я считаю, что кормление грудью  — это процесс естествен-
ный и непостыдный, важно лишь знать, как правильно его 
организовать. Я советую найти более или менее уединен-
ное место. Отгородиться от окружающих можно, повер-
нувшись к ним спиной. Надевайте на прогулки подходя-
щую одежду. Есть, например, фартуки для кормления, 
можно взять с собой покрывало, пеленку, небольшое одея-
ло или широкий шарфик, чтобы прикрыть ребенка во вре-
мя кормления. Тогда и вы будете спокойны и окружающие 
не будут обращать на вас внимания. 
Виктория М.

В Краснодаре налетчики пытались взорвать 
банкомат 
Татьяна Павловская 
rg.ru/art/1537576
В Краснодаре  пытались взорвать банкомат. Мне вот инте-
ресно. Идет запись с камер наблюдения, кто-то следит же? 
Понятно, что преступление совершается, причем потенци-
ально опасное для случайных прохожих. Почему нельзя 
сразу позвонить в полицию, чтобы они быстро приехали и 
задержали бы грабителя на месте преступления?
Игорь Романов

Гидрометцентр дал прогноз по погоде на лето 
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1538159
По-настоящему летнюю погоду синоптики прогнозируют 
уже на 1 мая, температура в последний день апреля про-
бьет 20-градусную отметку. Как это прекрасно! Хорошая 
погода на праздники. Можно будет погулять по городу или 
съездить на дачу и насладиться весной в полной мере.
Игорь Романов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +6...+16, дождь

Санкт-Петербург +4...+11, дождь

Анадырь -8...-3, перем. обл.

Архангельск +1...+7, дождь

Астрахань +12...+27, ясно

Благовещенск  +3...+17, дождь

Владивосток +6...+13, перем. обл.

Волгоград +11...+19, перем. обл.

Воронеж +6...+17, дождь

Екатеринбург +5...+14, дождь

Иркутск +2...+11, дождь

Казань +7...+13, дождь

Калининград +6...+17, дождь

Краснодар +12...+24, перем. обл.

Магнитогорск +2...+21, ясно

Мурманск -2...+4, дождь

Нижний Новгород +5...+13, дождь

Новосибирск +2...+12, перем. обл.

Омск +5...+12, дождь

Орел +5...+17, перем. обл.

Оренбург +7...+27, дождь

Пермь +4...+12, дождь

Ростов-на-Дону +12...+20, перем. обл.

Севастополь +12...+20, перем. обл.

Симферополь +10...+23, ясно

Сочи +14...+25, перем. обл.

Тамбов +5...+17, дождь

Тюмень +5...+13, дождь

Уфа +4...+19, дождь

Хабаровск 0...+16, перем. обл.

Челябинск +5...+18, дождь

Чита +2...+13, перем. обл.

Элиста +12...+28, ясно

Южно-Сахалинск -2...+9, перем. обл.

Якутск -4...+6, дождь

Ярославль +2...+14, дождь

НА УЛИЦЕ

СУББОТА
Ожидается малооблач-
ная погода, но возможны 
кратковременные осад-
ки. Давление составит 
747 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В столичном регионе 
пройдет небольшой 
дождь. Давление — 
750 мм ртутного столба.

ПОНЕДЕЛЬНИК
День обещает быть сол-
нечным и теплым. Атмос-
ферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Анастасия Павлюченкова наносит ответный удар. Российская теннисистка пробилась в четвертьфинал престижного турнира Гран-при 
Порше в немецком Штутгарте. После первого довольно упорного сета, который продлился 45 минут, ее соперница отказалась про-
должать матч из-за травмы, что позволило Анастасии сэкономить силы перед следующей игрой. Эта партия помимо чисто спортив-
ного интереса заставила задуматься еще об одной привлекательной стороне женского тенниса. Известно, что когда на корт выходят 
мужчины, в значительной степени они выявляют сильнейшего за счет убойных подач и неотразимых эйсов. Когда же за дело берутся 
дамы, игра становится более комбинационной, интересной в тактическом и психологическом смысле. А также куда более эстетич-
ной. Есть что-то магическое в грациозных движениях теннисисток, которые помимо основного соперничества подсознательно ведут 
на корте и еще одно — не только в числе выигранных очков, но и в собственной красоте и женственности. 

СОБЫТИЕ 

26.04| ЧЕТВЕРГ

ОРУЖИЕ  Можно ли прострелить ведро с песком 
из пистолета Ярыгина
rg.ru/art/1538090

НАУКА  Японская ракета попала в Книгу рекордов 
Гиннесса 
rg.ru/art/1538048

ОБЩЕСТВО  Девушки сделали селфи на мосту за секунду 
до того, как он рухнул
rg.ru/art/1538150

ЗДОРОВЬЕ  Обнаружена неожиданная польза соды
rg.ru/art/1538053

ФОТО  Самые красивые девушки Пекинского автосалона
rg.ru/art/1537530

ВИДЕО  Чихающий кот очаровал пользователей Сети
rg.ru/art/1537641

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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